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Por conta das obras de ampliação das 
vias marginais da Castello Branco, a 
CCR ViaOeste comunica que a partir de 
segunda-feira, dia 19, até dezembro des-
te ano, será necessário realizar interdi-
ção no acostamento da rodovia (sentido 
Capital), altura do km 23, e da faixa da 
esquerda da avenida Fernando Cerqueira 
César Coimbra, entre a estrada da Aldei-
nha, avenida Berna e avenida Piracema, 
em Alphaville. A Semurb (Secretaria de 
Mobilidade Urbana) fará monitoramen-

to do tráfego de veículos no trecho, que 
será isolado para que a CCR ViaOeste 
possa executar obras de adequação geo-
métrica e pavimentação nas vias. O local 
terá canteiro de obras, com sinalização 
indicando entrada e saída de caminhões 
e demais equipamentos. As obras de am-
pliação das marginais da rodovia Cas-
tello Branco estão previstas para término 
em 2025 e abrangem desde o km 22+500 
até o km 27, além de faixa adicional do 
km 27 ao km 31+650 (sentido Interior).
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Combates aumentam 
na capital do Sudão 
com fim de cessar-fogo 
de três dias

Colonos israelenses 
atacam vila palestina 
após ataque mortal 
do Hamas

Arraiá de Barueri começa nesta quinta-feira 
com grandes shows

Senado aprova MP 
dos Mais Médicos; 
texto segue para 
sanção presidencial

Lula é recebido pelo 
presidente da Itália
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Ucranianos avançam 
ao sul após sucesso 
parcial em áreas sob 
controle russo

Parque do Pq. Santana recebe dia de ações 
em comemoração ao mês do meio ambiente

Itapevi ganha reforço do restaurante 
bom prato móvel

POLÍTICA » Pág. 02

INTERNACIONAL » Pág. 03

POLÍTICA » Pág. 02
Prefeitura de Carapicuíba inicia obras de prevenção 
às enchentes na Vila Gustavo Correia
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Submarino desaparecido: 
Guarda Costeira diz 
não saber o que são os 
barulhos detectados

Com 19 votos favoráveis e seis contrá-
rios, a Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) do Senado aprovou nesta 
quarta-feira (21) o relatório do senador 
Omar Aziz (PSD-AM) do novo arca-
bouço fiscal. O texto substitui o atual 
teto de gastos e cria novas regras com 
limites para as despesas da União. Ago-
ra, a matéria segue para apreciação do 
plenário do Senado.
O relatório aprovado sofreu mudanças 
em relação ao aprovado na Câmara dos 
Deputados. O relator Omar Aziz retirou 
o Fundo Constitucional do Distrito Fe-
deral (FCDF), o Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Educação Básica 
(Fundeb) e os gastos com ciência, tec-
nologia e inovação dos limites de gastos 
impostos pelo arcabouço. 

Vargem Grande Paulista inicia programa de zeladoria 
Cuidando do seu Bairro e da Nossa Gente

São Paulo registra morte 
por febre maculosa

Asfalto Novo: 
Prefeitura conclui a 
revitalização viária 
do Jardim Planalto

O texto substitui 
o atual teto de 
gastos e cria 
novas regras com 
limites para as 
despesas da União

Governo prevê 
contratação de 230 mil 
moradias em 2023

ONU adota primeiro 
tratado do mundo para 
proteger a biodiversidade 
em alto mar
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Comissão do Senado aprova relatório do novo 
arcabouço fiscal

Violinistas de Taubaté 
são selecionados 
para bolsa de festival 
em Campos

Grand Prix Caraguá 
de MTB promete agitar 
a cidade no final de sema

Via em Alphaville será interditada para 
obras na rodovia Castello Branco
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Com 19 votos favoráveis e seis contrá-
rios, a Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) do Senado aprovou nesta 
quarta-feira (21) o relatório do senador 
Omar Aziz (PSD-AM) do novo arca-
bouço fiscal. O texto substitui o atual 
teto de gastos e cria novas regras com 
limites para as despesas da União. Ago-
ra, a matéria segue para apreciação do 
plenário do Senado.
O relatório aprovado sofreu mudanças 
em relação ao aprovado na Câmara dos 
Deputados. O relator Omar Aziz retirou 
o Fundo Constitucional do Distrito Fe-
deral (FCDF), o Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Educação Básica 
(Fundeb) e os gastos com ciência, tec-
nologia e inovação dos limites de gas-
tos impostos pelo arcabouço. O projeto 
contou com o voto contrário do líder da 
oposição no Senado, Rogério Marinho 
(PL-RN). Para o parlamentar, o arca-
bouço não tem condições de ser cum-
prido porque depende do aumento da re-
ceita da União. “Não podemos colocar 

nossa digital em um projeto que não vai 
sobreviver ao primeiro ano. O governo 
não vai cumprir a meta fiscal. Ele vai 
ter dificuldade de zerar o déficit”, afir-
mou.Em resposta, o relator Omar Aziz 
argumentou que as regras vão permitir 
a estabilidade da dívida. “Você tem um 
limite de gastos de 70% e com os outros 
30%, que possivelmente terá um exces-
so de arrecadação, você está se compro-
metendo já a diminuir a dívida pública, 
que é uma dívida em real, nós não temos 
dívida em dólar”, ponderou.

Emendas
O projeto teve dois pontos destacados, 
votados em separado e rejeitados pela 
maioria da comissão. O primeiro des-
taque dos senadores Carlos Portinho 
(PL-RJ) e Rogério Marinho (PL-RN) 
pedia a inclusão de dispositivo para li-
mitar as despesas de acordo com a rela-
ção dívida Produto Interno Bruto (PIB, 
soma dos bens e serviços produzidos no 
país) suspendendo totalmente o cresci-

mento real das despesas primárias caso 
a dívida chegue a 80% do PIB. “A re-
lação dívida/PIB deve se aproximar de 
80% do PIB em 2026. Esse percentual 
é muito elevado quando considerando 
a experiência internacional”, justificou. 
O senador Rogério Carvalho (PT-SE) 
rebateu dizendo que o crescimento do 
PIB deve reduzir a dívida. “Se tivermos 
crescimento de 2%, como está previsto 
para este ano, essa relação dívida PIB 
vai cair”, afirmou. A segunda emenda 
destacada foi a do senador Mecias de Je-
sus (Republicanos-RR) que retirava das 
regras do arcabouço as transferências da 
União para estados e municípios banca-
rem o piso nacional da enfermagem. O 
senador roraimense alegou que se esse 
piso ficar dentro do arcabouço “as pre-
feituras e os estados não vão ter condi-
ções de corrigir os salários”. O senador 
Omar Aziz respondeu que não crê que 
faltará recursos para enfermagem e pon-
derou que qualquer mudança precisaria 
ter entendimento com a Câmara dos De-
putados, que terá a última palavra sobre 
as mudanças aprovadas no Senado.

Novo arcabouço
O teto de gastos aprovado durante o go-
verno de Michel Temer limitou as des-
pesas da União a variação da inflação do 
ano anterior, sem levar em consideração 
o aumento, ou não, da receita do Estado. 
Ou seja, mesmo com o aumento da arre-
cadação de impostos, os gastos estavam 
limitados à variação do Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA). Agora, a 
nova regra aprovada na CAE permite o 
aumento das despesas levando em conta 
também a variação da receita. A União 
estará autorizada a aumentar os gastos 
em até 70% do aumento da receita. O 
projeto ainda estabelece metas fiscais 
para as despesas primárias, com previ-
são de se chegar a um déficit fiscal zero 
já em 2024. As despesas primárias são 
todas as despesas do governo excluídos 
os gastos com a dívida. 
A Câmara dos Deputados ainda incluiu 
no projeto a previsão de bloqueio de 
despesas em caso de descumprimento 
da meta fiscal proposta.

O plenário do Senado Federal aprovou 
a medida provisória (MP) que relança o 
programa Mais Médicos. O texto ago-
ra segue para sanção presidencial. Um 
destaque (sugestão de mudança no tex-
to) foi apresentado pelo PP para mudar 
o trecho relativo ao Revalida, mas foi 
rejeitado por 47 votos a 29. A medida 
provisória sofreu mudanças em relação 
ao texto original enviado pelo governo 
federal. Criado em 2013, o programa 
Mais Médicos foi uma das principais vi-
trines dos governos de Dilma Rousseff 
(PT). Ele sofreu alterações ao longo dos 
anos, sendo modificado e rebatizado de 
“Médicos pelo Brasil” no governo de 
Jair Bolsonaro (PL). Agora, a MP deixa 
o Mais Médicos mais alinhado ao que 
prefere o governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). A nova versão do Mais 
Médicos quer fortalecer a prestação de 
serviços na atenção primária à saúde no 
país, estimular a realização de pesquisas 

aplicadas ao Sistema Único de Saúde 
(SUS) e incentivar financeiramente a 
atuação de médicos em áreas de difí-
cil fixação – normalmente, municípios 
menores e de meio de acesso mais limi-
tados. O texto também estabelece que 
serão consideradas regiões prioritárias, 
dentro dos critérios de vulnerabilidade, 
os distritos sanitários especiais indíge-
nas, as comunidades remanescentes de 
quilombos e as comunidades ribeirinhas.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
participou em Abaetetuba (PA), da en-
trega de 222 moradias do programa Mi-
nha Casa Minha Vida. As casas fazem 
parte do Residencial Angelin, que es-
tava com obras paralisadas nos últimos 
quatros anos, segundo o governo fede-
ral, e agora vai atender a 888 pessoas 
que se enquadram na faixa 1 do progra-
ma, aquela voltada para famílias com 
renda bruta mensal de até R$ 2.640. 
“Esse condomínio foi contratado pela 
presidenta Dilma em 2012. E tem dez 
anos que esse condomínio estava pa-
rado”, afirmou o ministro das Cidades, 
Jader Barbalho Filho. Segundo ele, o 
governo recebeu 186 mil casas contrata-
das, mas com 86 mil obras paralisadas. 
A meta para este ano é contratar 230 mil 

moradias e, ao longo dos quatro anos, a 
gestão Lula promete contratar 2 milhões 
de moradias em todo o país. “Nós vamos 
acabar todas as casas que estavam pre-
vistas e vamos fazer 2 milhões de casas 
novas nesse país”, afirmou Lula durante 
a entrega do residencial em Abaetetuba. 
O presidente ressaltou que a nova versão 
do programa vai construir moradias com 
sacada e um tamanho mínimo de 41 me-
tros quadrados (m²). “Os apartamentos 
vão ter uma sacada, o conjunto habita-
cional vai ter uma biblioteca, para que 
as pessoas aprendam a ler”, destacou o 
presidente. No caso do Residencial An-
gelin, cada moradia entregue tem 43,11 
m² de área privativa e valor de R$ 92,2 
mil. Os beneficiários têm renda familiar 
média de R$ 876 e vêm, em grande par-
te, da zona rural, segundo o Ministério 
das Cidades. A pasta destacou que, no 
grupo, estão 13 pessoas com deficiência, 
16 idosos e duas famílias em situação 
de risco. O residencial conta ainda com 
infraestrutura de água, esgoto, energia 
elétrica, iluminação pública, pavimenta-
ção, drenagem e transporte público. Es-
tão disponíveis para os moradores uma 
creche, uma escola, um posto de saúde 
e um posto de segurança. No Pará, o go-
verno federal confirmou a retomada de 
1.048 moradias.Lula é recebido pelo presidente da Itália

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
foi recebido, pelo presidente da Itália, 
Sergio Mattarella, no Palazzo del Qui-
rinale, em Roma. Os dois líderes con-
versaram sobre a aproximação entre as 
universidades e a ampliação do inter-
câmbio comercial entre os dois países. 
“Minha relação com a Itália é histórica, 
desde a época em que fui dirigente sin-
dical. Hoje retorno ao país para forta-
lecermos as relações e parcerias entre 
as duas nações”, escreveu Lula, em 
publicação nas redes sociais. O acor-
do de livre comércio entre o Mercosul 
e a União Europeia (UE) também foi 
pauta do encontro.Aprovado em 2019, 
após 20 anos de negociações, o acordo 
Mercosul-UE precisa ser ratificado pe-
los parlamentos de todos os países dos 
dois blocos para entrar em vigor. A ne-
gociação envolve 31 países, o que pode-
rá levar anos e enfrentar resistências. O 
próprio presidente Lula defende altera-
ções em pontos do acordo de livre co-
mércio, sobre compras governamentais. 
Na quinta-feira (22), Lula irá a Paris e 
terá encontro com o presidente francês, 
Emmanuel Macron. Um dos temas em 

Comissão do Senado aprova relatório 
do novo arcabouço fiscal

Governo prevê contratação de 230 mil 
moradias em 2023

O texto substitui o atual teto de gastos e cria novas regras com limites para 
as despesas da União

discussão deverá ser a aprovação, na se-
mana passada, pela Assembleia Nacio-
nal da França, de uma resolução contra 
a ratificação do acordo. A medida foi 
considerada dura pelo presidente brasi-
leiro.

Agenda
O encontro com o presidente Matarella, 
no Palácio do Quirinale, foi seguido 
de um almoço, oferecido pelo anfi-

trião à Lula e à primeira-dama, Janja 
Lula da Silva. Antes do encontro com 
Mattarella, Lula teve audiências com o 
ex-primeiro-ministro da Itália Massi-
mo D’Alema e com a secretária-geral 
do Partido Democrático Italiano, Elly 
Schlein. O presidente tem uma reunião 
com o papa Francisco, no Vaticano. Eles 
devem debater temas como guerra na 
Ucrânia, mudanças climáticas e comba-
te à fome. 

Senado aprova MP dos Mais Médicos; 
texto segue para sanção presidencial
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As forças ucranianas estão se concen-
trando e atacando no front sul depois de 
terem obtido “sucesso parcial” no últi-
mo dia, e estão enfrentando um grande 
ataque russo no leste, disse uma auto-
ridade de Defesa. A Ucrânia relatou a 
recaptura de oito vilas no sul nas últi-
mas duas semanas. Embora pequenos, 
os avanços são os maiores dos militares 
ucranianos desde novembro, à medida 
que percorrem áreas fortificadas e mi-
nadas sob controle russo. “Eles tiveram 
sucesso parcial no último dia, consoli-
daram-se nas fronteiras que foram al-
cançadas e igualaram a linha de frente”, 
disse a vice-ministra da Defesa, Hanna 
Maliar. Ela afirmou que as forças de 
Kiev continuam as operações ofensivas 
em direção à cidade de Melitopol, um 
reduto russo nas profundezas do territó-
rio ocupado, e em direção a Berdiansk, 
no Mar de Azov. Kiev se preparou por 
meses para uma contraofensiva vista 
como um momento crucial na guerra 
contra Rússia, mas impôs um blecaute 
nas comunicações e os relatos indepen-
dentes são escassos. Analistas milita-
res dizem que é muito cedo para tirar 
conclusões sobre o sucesso ou não das 
duas semanas de operações. Eles afir-
mam que Kiev ainda não comprometeu 
a maior parte de suas forças, uma parte 
das quais foi treinada e equipada pelo 
Ocidente, mas que as posições avança-

Colonos israelenses atacaram cidades 
palestinas na Cisjordânia ocupada, in-
cendiando prédios e carros em uma 
aparente retaliação pela morte de qua-
tro israelenses pelo Hamas perto de um 
assentamento no dia anterior, disse-
ram moradores e autoridades. Yaqoub 

Oweis, presidente do conselho da vila 
de Al-Lubban Al-Sharqeya, disse que 
um grande grupo de colonos realizou os 
ataques, enquanto soldados e policiais 
israelenses ficaram a postos, queiman-
do um posto de gasolina, pomares, uma 
fábrica de cimento e dezenas de carros. 

“O ataque foi sem precedentes e anor-
mal”, declarou ele. “Houve tiroteio pe-
sado, mas não conseguimos distinguir 
se vinham dos colonos ou dos soldados 
por causa da escuridão.”Ataques tam-
bém foram relatados em outras cidades 
e vilas da Cisjordânia. A mais recente 
onda de violência, após dias de relati-
va calma, deixa clara a volatilidade do 
território ocupado por Israel, onde por 
mais de um ano os militares conduzem 
varreduras regulares levando a repetidos 
confrontos com combatentes palestinos. 
Os palestinos reclamam repetidamente 
de ataques de colonos na Cisjordânia, 
questão que atraiu crescente preocupa-
ção internacional, principalmente após 
tumulto na cidade de Huwara neste ano. 
Os ataques noturnos ocorreram horas 
depois de dois homens armados dispa-
rarem contra um restaurante de beira da 
estrada e um posto de gasolina perto do 
assentamento de Eli, matando quatro is-
raelenses em ação que o Hamas – grupo 
islâmico que governa Gaza – disse ter 
sido uma resposta a uma grande opera-
ção israelense na cidade de Jenin.

das da Ucrânia permanecem a alguma 
distância da principal linha defensiva 
da Rússia. Rússia e Ucrânia relataram 
ter infligido pesadas baixas à outra par-
te. Jornalistas da Reuters que visitaram 
dois vilarejos libertados na semana pas-
sada viram os corpos de soldados rus-
sos mortos no chão, bem como veículos 
blindados queimados. Em declaração no 
Telegram, Maliar relatou intensos com-
bates no leste, especialmente perto da 
cidade de Lyman, que Kiev recapturou 
das forças russas em outubro. “No les-
te, os defensores continuam a conter um 

Está em andamento uma missão para 
encontrar o submarino desaparecido 
no domingo (18), no Atlântico norte, 
com cinco pessoas a bordo.  O peque-
no submarino tem 96 horas de reserva 
de oxigênio em caso de emergência. Os 
tripulantes perderam contato com a su-

perfície, perto dos destroços do Titanic, 
que estão a 3,8 mil metros de profundi-
dade. A empresa que opera o veículo, a 
OceanGate Expeditions, confirmou que 
um dos seus submersíveis, o Titan, de-
sapareceu no Oceano Atlântico durante 
a expedição

mas até agora as equipes de resgate não 
encontraram respostas sobre o que pode 
ser a origem. O submarino transporta 
cinco pessoas – um aventureiro britâ-
nico, um mergulhador francês, um pai 
e filho paquistaneses e o fundador da 
empresa que opera o passeio, de acordo 
com publicações nas redes sociais, um 
comunicado da família e fontes.

A área da busca agora é “duas vezes o 
tamanho de Connecticut” 
O capitão Jamie Frederick, coordenador 

de resposta do Primeiro Distrito da Guar-
da Costeira, disse nesta quarta-feira que 
a busca de superfície pelo submersível 
desaparecido agora é “aproximadamente 
duas vezes o tamanho de Connecticut e 
tem até duas milhas e meia de profundi-
dade”. Ele disse que as equipes de res-
gate expandiram “exponencialmente” 
a área de busca e estão expandindo “a 
cada hora”. Ele observou que os pesqui-
sadores devem levar em consideração as 
“condições climáticas em constante mu-
dança” durante a operação.

A Guarda Costeira atualiza as informa-
ções sobre a busca por um submersível 
desaparecido perto dos destroços do Ti-
tanic. O esforço para localizar a embar-
cação está agora em seu quarto dia, já 
que os funcionários da agência estimam 
que aqueles que estão dentro podem ter 
menos de um dia de ar respirável restan-
te. Sons de estrondo foram captados por 
navios de sonar do Oceano Atlântico na 
terça-feira, sinalizando “esperança con-
tínua de sobreviventes”, de acordo com 
um memorando do governo dos EUA, 

ataque em grande escala das forças rus-
sas nas direções de Lyman e Bakhmut”, 
disse a vice-ministra da Defesa. Ela 
acrescentou que o leste continua sendo 
o foco principal das ações ofensivas da 
Rússia e que Moscou ainda pretende 
atingir os limites das regiões de Donetsk 
e Luhansk, que compõem a área indus-
trial de Donbas. A Rússia disse que suas 
defesas aéreas derrubaram três drones 
na região de Moscou, no que chamou de 
tentativa de ataque ucraniano. A Reuters 
não pôde verificar de forma indepen-
dente a situação no campo de batalha.

Sons de estrondo foram captados por navios de sonar do Oceano Atlântico

Apesar do avanço, as tropas de Kiev ainda enfrentam forte ataque russo 
ao leste; Rússia diz que derrubou três drones ucranianos em Moscou 

Confrontos pesados ocorriam entre fac-
ções militares rivais em várias partes 
da capital do Sudão nesta quarta-feira, 
quando um cessar-fogo de 72 horas ter-
minou com vários relatos de violações, 
disseram testemunhas. Pouco antes do 
fim da trégua às 6h (horário local), ha-
via relatos de confrontos em todas as 
três cidades que compõem a capital am-
pliada ao redor da confluência do Nilo: 
Cartum, Bahri e Omdurman. O Exército 
do Sudão e o grupo paramilitar Forças 
de Apoio Rápido (RSF) lutam entre si 
há mais de dois meses, causando des-
truição na capital, provocando violência 
generalizada na região de Darfur e le-
vando mais de 2,5 milhões de pessoas 
a fugir de suas casas. Testemunhas dis-
seram que aeronaves do Exército reali-
zaram ataques aéreos em Bahri e a RSF 
respondeu com fogo antiaéreo. Elas 
relataram fogo de artilharia e confron-
tos pesados em Omdurman e combates 

terrestres no sul de Cartum. Moradores 
também relataram confrontos perto de 
um acampamento do Exército no Estado 
de Kordofan do Sul, onde uma grande 
força rebelde que não está claramente 
alinhada com nenhuma das facções que 
lutam em Cartum está se mobilizando.
O cessar-fogo foi o mais recente de vá-
rios acordos de trégua negociados por 
Arábia Saudita e Estados Unidos em 
negociações em Jeddah.

Ucranianos avançam ao sul após sucesso 
parcial em áreas sob controle russo

Combates aumentam na capital do Sudão 
com fim de cessar-fogo de três dias

Continuam buscas por submarino que 
visitava Titanic com cinco a bordo

A ONU adotou o primeiro tratado do 
mundo para proteger o alto mar e preser-
var a biodiversidade marinha em águas 
internacionais, marcando um marco 
após quase 20 anos de esforços, anun-
ciou o secretário-geral da ONU, Anto-
nio Guterres. A adoção ocorreu após um 
acordo alcançado em março por mais 
de 100 países sobre o texto do Tratado 
de Alto Mar, também conhecido como 
tratado de Biodiversidade Além da Ju-
risdição Nacional, após mais de 15 anos 
de discussões e cinco rodadas de nego-
ciações lideradas pela ONU. 
Ao aprovar o texto, os Estados membros 
“bombearam nova vida e esperam dar 
ao oceano uma chance de lutar”, disse 
Guterres em um comunicado. O acordo 

estará aberto para assinatura em Nova 
York por dois anos a partir de 20 de se-
tembro, dia seguinte à cúpula sobre os 
objetivos de desenvolvimento sustentá-
vel da ONU. Ele entrará em vigor de-
pois que 60 países ratificarem o acordo, 
de acordo com a ONU. O pacto é um 
elemento chave nos esforços para colo-
car 30% das terras e mares do mundo 
sob proteção ambiental até 2030, uma 
meta estabelecida em dezembro. Entre 
outras disposições, o acordo juridica-
mente vinculativo regeria a partilha dos 
benefícios derivados dos recursos gené-
ticos marinhos para além das jurisdições 
nacionais, criando áreas protegidas em 
alto mar e estabelecendo um quadro 
para avaliar os danos ambientais.

Submarino desaparecido: Guarda Costeira diz 
não saber o que são os barulhos detectados

Colonos israelenses atacam vila palestina 
após ataque mortal do Hamas

ONU adota primeiro tratado do mundo para 
proteger a biodiversidade em alto mar
O acordo estará aberto para assinatura em Nova York 
por dois anos a partir de 20 de setembro
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A Campanha do Agasalho do Fun-
do Social de Solidariedade conta este 
ano com o reforço do grupo Sonda. “A 
Campanha do Agasalho tem forte ape-
lo social e o grupo Sonda se empenhou 
para estender a ação nas unidades da 
rede em todo o Estado”, comentou Ta-
bata Cruz, assistente social. 
Na unidade da Estrada da Fazendinha, 
por exemplo, o ponto de arrecadação 
está logo na entrada do mercado, com 
balões coloridos e banner e caixa com a 
logomarca: “mais que uma campanha, 

O Grupo SEMPRE VITA – GRUPO 
ESPECIALIZADO EM GESTÃO 
A SAÚDE, EDUCAÇÃO E AS-
SISTÊNCIA SOCIAL, qualificado 
como organização social, torna pú-
blico o chamamento dos interessa-
dos em participar para: a entrega de 
KIT LANCHES; alimentação para 
funcionários; segurança e portaria; 
manutenção predial e jardinagem; 
apostilas para os cursos, de acordo 
com o contrato de gestão - PMB – 
Prefeitura Municipal de Barueri. 
Entrega dos envelopes até o dia 

um ato de amor”. Divulgamos nosso 
circuito de áudio interno e temos ainda 
nosso grupo de voluntárias uniformiza-
das”, explica Eteocles Farias, gestor da 
unidade da Estrada. 
“Todas as doações são encaminhadas 
às famílias carentes da nossa cidade e, 
podem ter certeza: fazem muita dife-
rença para quem tem frio”, assegurou 
Sonia Neves, presidente do Fundo So-
cial de Solidariedade. Só nessa unida-
de, por exemplo, a campanha arrecada 
cerca de 600 peças por semana.

26/06/2023 as 15:00 horas na RUA 
CONCEIÇÃO MONTE ALEGRE, 
107, Torre B 10º Andar Conj. 101, 
CIDADE MONÇÕES, SÃO PAU-
LO-SP, CEP 04563-060 ou pelo 
site (www.gruposemprevita.org.br). 
Edital Completo afixado no ende-
reço acima, até 02 (dois) dias antes 
da abertura dos envelopes. Os inte-
ressados deverão trazer mídia (pen 
drive) para gravação do arquivo. 
Abertura dos envelopes acontecerá 
aos dias 28/06/2023 as 9:00 AM, no 
mesmo endereço supracitado.

A Campanha do Agasalho Carapicuíba 
2023 continua arrecadando agasalhos e 
cobertores em bom estado:
Supermercados Sonda: Estrada da Fa-
zendinha, 1199 – Ana Estela
Cobal – Av. Santo Estevão, 200 – Vila 
Silviania. Cobal – Av. Deputado Emílio 
Carlos, 525 – Vila Caldas
Centro Administrativo - Rua Joaquim 
das Neves, 211 - Centro
Ganha Tempo - Estrada Ernestina Vieira, 
149 - Vila Dirce. Fundo Social - Avenida 
Fernanda, 232 – Centro

A Prefeitura de Cotia, por meio da Se-
cretaria de Obras e Infraestrutura Urba-
na, concluiu o trabalho de revitalização 
viária no bairro Jardim Planalto. Em di-
versos pontos, as equipes da secretaria 
executaram a fresagem para remoção 
do antigo pavimento e reparo de base, 
execução de guias, sarjetas e sarjetão, 
além do recapeamento em todas as vias 
do bairro. Os trabalhos foram executados 
por meio do Programa Municipal ‘Asfal-
to Novo’, que melhorou a qualidade viá-
ria em dezenas de bairros e levou asfalto 
para vias que antes eram de terra. “São 
investimentos que melhoram a seguran-
ça, a qualidade de vida das pessoas, além 
de contribuírem para o desenvolvimen-
to de todas as regiões de nossa cidade”, 
avaliou o prefeito Rogério Franco. Com 
a conclusão da pavimentação, nos pró-

Parque do Pq. Santana recebe dia de ações 
em comemoração ao mês do meio ambiente
Em comemoração ao Dia Mundial do 
Meio Ambiente, no dia 24 de junho, a 
Prefeitura de Santana de Parnaíba, jun-
tamente com a Secretaria de Meio Am-
biente e Planejamento programou ativi-
dades de educação ambiental no Parque 
Municipal do Parque Santana, das 09h 
às 16h. O evento contará com diversas 
ações como: oficinas de reciclagem e 
muda, voo de drone, busca ao tesouro, 
jogos, quiz, entre outros. As atividades 
serão abertas ao público e para participar 
será necessário ir às tendas de inscrições 
no dia do evento e escolher a ação que 
deseja realizar. 
A prefeitura organizou uma programação 

mensal para todo o mês de junho, com 
atividades diárias em prol da preservação 
ambiental, tendo como objetivo come-
morar o mês do meio ambiente e traba-
lhar para manter a cidade sustentável e 
preservando o meio ambiente.

Prefeitura de Barueri forma novos 
agentes de desenvolvimento 
socioambiental
A Prefeitura de Barueri, por meio da 
Secretaria de Recursos Naturais e Meio 
Ambiente (Sema), formou a segunda 
turma do curso Agente de Desenvolvi-
mento Socioambiental, que é gratuito e 
oferecido em parceria com a Fundação 
Instituto de Educação de Barueri (Fieb 
Tech). A solenidade com entrega de cer-
tificados ocorreu na quinta-feira, dia 15, 
na sede da Sema, no Jardim São Pedro.  
O curso foi ministrado entre março e 
junho (90 dias), com carga horária de 
165h. É aberto a toda população em ge-
ral, moradores da cidade ou não. A pró-
xima turma está prevista para o começo 
do mês de agosto deste ano. As inscri-
ções serão realizadas no início de julho.  
O agente ambiental atua mapeando pro-
blemas socioambientais, contribui para 
a melhora na gestão ambiental no aspec-
to urbano, além de criar e gerenciar com 
diversos projetos a realização e o moni-
toramento de intervenções em favor do 
meio ambiente. 

O curso é reconhecido pelo MEC (Mi-
nistério da Educação), uma oportuni-
dade excepcional para quem pretende 
trabalhar na área. “É um curso bacana 
para pessoas que vão ajudar a melhorar 
a nossa parte ambiental. São sementi-
nhas que estão brotando para que façam 
um meio ambiente melhor para Barue-
ri e para o mundo. É o meio ambiente 
trabalhando para que possamos mudar 
a cultura de não acabar com tudo, mas 
sim a de criar”, destacou o secretário 
Marco Antônio de Oliveira (Bidu). 

Os trabalhos foram executados por meio do Programa Municipal ‘Asfalto Novo’, 
que melhorou a qualidade viária em dezenas de bairros 

Prefeitura de Carapicuíba inicia obras de prevenção 
às enchentes na Vila Gustavo Correia
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Asfalto Novo: Prefeitura conclui a revitalização 
viária do Jardim Planalto

Itapevi ganha reforço do restaurante 
bom prato móvel

Itapevi vai ganhar um reforço no aten-
dimento de refeições com a chegada 
da unidade móvel do Restaurante Bom 
Prato. O serviço passa a funcionar na 
cidade. O veículo ficará nos próximos 
nove meses, com a expectativa de servir 
300 almoços diários em três diferentes 
endereços no município. A iniciativa é 
uma parceria da Prefeitura de Itapevi 
com o Governo do Estado de São Pau-
lo. Os locais de atendimento da unidade 
foram definidos com base na incidência 
de famílias em situação de pobreza e ex-
trema pobreza do CadÚnico (Cadastro 
Único). O serviço móvel vai funcionar 
a partir das 11h, sempre de segunda a 
sexta-feira. O cardápio diário será ar-
roz, feijão, pernil assado ao vinagrete, 
legumes com batata e chuchu. Como 
sobremesa será ofertada laranja. A re-
feição custa R$1,00. De acordo com 
a programação, a unidade começa a 
atender na Praça Madalena (Rua Pedro 

Martins Gonçalves – Vila Dr. Cardoso), 
onde ficará estacionado por três meses. 
Na sequência, o serviço móvel do Bom 
Prato estará no Alto da Colina (Rua 
Luiz Belli, 1.539), também pelo mesmo 
período. De lá, parte para Amador Bue-
no (Praça Claro Camargo Ribeiro e Pra-
ça Novo Amador) por mais três meses. 
Vale reforçar que qualquer pessoa em 
situação de rua e de vulnerabilidade so-
cial precisa estar cadastrada no Centro 
Pop (Avenida Rubens Caramez, 1.075 – 
Vila Aurora) para utilizar o Bom Prato 
gratuitamente. Para se inscrever, o inte-
ressado precisa comparecer de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h.

Restaurante Bom Prato 
segue atendendo 
Em funcionamento desde 2020, o ser-
viço segue com seu funcionamento 
normal na  Rodovia Engenheiro Renê 
Benedito Silva, 279, na Cohab, em 
parceria com o Governo do Estado de 
São Paulo. O restaurante serve 1,8 mil 
refeições por dia e funciona de segunda 
a sexta-feira, com café da manhã que 
custa R$0,50. O custo do almoço e do 
jantar é R$ 1,00 cada. São servidas 300 
refeições no café da manhã a partir das 
7h. O almoço começa às 10h30, com 1,2 
mil atendimentos e outros 300 no jantar, 
com início às 17h.

Por conta das obras de ampliação das 
vias marginais da Castello Branco, a 
CCR ViaOeste comunica que a partir de 
segunda-feira, dia 19, até dezembro des-
te ano, será necessário realizar interdi-
ção no acostamento da rodovia (sentido 
Capital), altura do km 23, e da faixa da 
esquerda da avenida Fernando Cerqueira 
César Coimbra, entre a estrada da Aldei-
nha, avenida Berna e avenida Piracema, 
em Alphaville. A Semurb (Secretaria de 
Mobilidade Urbana) fará monitoramen-
to do tráfego de veículos no trecho, que 

será isolado para que a CCR ViaOeste 
possa executar obras de adequação geo-
métrica e pavimentação nas vias. O local 
terá canteiro de obras, com sinalização 
indicando entrada e saída de caminhões 
e demais equipamentos.  

Ampliação das marginais 
As obras de ampliação das marginais da 
rodovia Castello Branco estão previstas 
para término em 2025 e abrangem desde 
o km 22+500 até o km 27, além de faixa 
adicional do km 27 ao km 31+650 (sen-

tido Interior). O objetivo é proporcionar 
segurança, conforto e maior fluidez na 
interligação da capital paulista com os 
municípios da Região Oeste Metropoli-
tana de São Paulo.  

Trevos e novas pontes 
O projeto inclui a remodelação dos tre-
vos de Alphaville e de acesso à região 
central de Barueri, passando pela Praça 
das Bandeiras, além da construção de 
duas novas pontes paralelas à ponte Gui-
lherme de Almeida, sobre o rio Tietê.  

Via em Alphaville será interditada para 
obras na rodovia Castello Branco
O local terá canteiro de obras, com sinalização indicando entrada e saída de caminhões 
e demais equipamentos

ximos dias, a Prefeitura iniciará a im-
plantação da sinalização viária, vertical 
e horizontal. As ruas contempladas pelo 
‘Asfalto Novo’ são: Rua Luiz Sacra-

mento, Rua Argentina, Rua Guiana, Rua 
Paraguai, Rua Benedito, Rua Colômbia, 
Rua Luiz Sebastião Pires, Rua Ásia, Rua 
Benedito da Silva Pires Sobrinho.
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Promovido pela Prefeitura de Cara-
guatatuba, por meio da Secretaria de 
Esportes e Recreação, a competição 
promete atrair diversos atletas e entu-

siastas do mountain bike da cidade e 
regiões vizinhas. A prova contará com 
percursos desafiadores em torno do 
Morro Santo Antonio. A lagarda será na 

Praça Sensorial, localizada na Alameda 
das Paineiras, no bairro Cidade Jardim, 
às 8h. Com diferentes distâncias e ca-
tegorias, o Super Grand Prix Caraguá 
2023 de MTB oferecerá opções para 
ciclistas de diferentes níveis e faixas 
etárias. Os percursos serão divididos 
em 6,6 km (1 volta), 19,8 km (3 voltas) 
e 33 km (5 voltas). As categorias em 
disputa incluem Light (1 volta), Sport 
(3 voltas) e Elite (5 voltas), tanto para 
a competição feminina quanto mascu-
lina. Além da divisão por percurso, os 
atletas serão agrupados em categorias 
de acordo com a faixa etária, desde os 
jovens talentos de 16 a 19 anos até os 
mais experientes acima de 60 anos. 
Para premiar o desempenho dos com-
petidores, os cinco primeiros coloca-
dos de cada categoria subirão ao pódio 
e receberão troféus. Além disso, todos 
os atletas receberão medalhas de parti-
cipação. A entrega dos kits, compostos 
por camiseta e chips de cronometra-
gem, será no dia 24 de junho (sábado), 
das 10h às 18h, no Caraguá Praia Sho-
pping, localizada na Avenida Dr. Ar-
thur da Costa Filho, n°937, no centro.

A Polícia Municipal de São Sebastião, 
vinculada à Secretaria de Segurança 
Urbana (SEGUR), realizou uma ceri-
mônia em comemoração aos seus 15 
anos de implantação. Nesta edição, as 
homenagens foram para os agentes da 
cidade e de municípios do Estado que 
participaram, diretamente, das ações do 
evento de 19 de fevereiro, quando uma 
catástrofe se abateu sobre o município. 
No palco, as lembranças dos policiais 
que se empenharam no atendimento das 
ocorrências, a empatia de colegas das 
cidades de Campinas, Paulínia, Enge-
nheiro Coelho, Artur Nogueira e de São 
Paulo que trouxeram também a Patru-
lha de cães, fundamental para localizar 
vítimas de soterramento. A esses heróis, 
o prefeito Felipe Augusto e autoridades 
como o vice-prefeito e secretário de 

Muito além de sol e praia: confira o que 
Ubatuba oferece durante inverno

Ubatuba é sempre uma das opções mais 
procuradas como destino para as festas 
de final de ano e férias de verão. Suas 
belezas naturais, praias e cachoeiras são 
os principais fatores que atraem turistas 
de dentro e fora do país. Entretanto, a 
“Capital do Surfe” pode surpreender 
os visitantes mesmo no inverno, perío-

Dois bolsistas da Orquestra Sinfônica 
Jovem de Taubaté (Osita) estão entre 
os selecionados com bolsas de estudo 
integral para participação no Festival 
de Inverno de Campos do Jordão deste 
ano. Na edição de 2023, Taubaté será 
representada por Carlos Alexandro Me-
deiros e Raissa de Oliveira Feitosa, que 
são violinistas da Orquestra Sinfôni-
ca Jovem. Os dois participaram de um 
rigoroso processo de seleção e foram 
aprovados após disputarem as poucas 
vagas com candidatos de todo o terri-
tório nacional. Os músicos terão aulas 
com grandes nomes da música no cená-
rio nacional e internacional e participa-
rão de apresentações junto aos grupos 
de bolsistas do festival.

SOBRE O FESTIVAL
Reconhecido como o maior e mais tra-
dicional evento de música clássica da 
América Latina, o Festival de Inverno 
de Campos do Jordão chega à sua 53ª 

Violinistas de Taubaté são selecionados 
para bolsa de festival em Campos

Caraguatatuba se prepara para um dos eventos esportivos mais 
aguardados do ano: o Super Grand Prix Caraguá 2023 de MTB

edição em 2023. A programação artís-
tica e pedagógica acontece de 1 a 30 de 
julho. O Festival de Inverno de Campos 
é promovido pela Fundação Osesp, Pre-

do considerado “baixa temporada”. O 
inverno tem início nesta quarta-feira, 
21 de junho, e os próximos meses pro-
metem diversas atrações – dentre elas, 
a realização de uma das festividades 
mais tradicionais do município, que 
costuma atrair grande público: a Festa 
de São Pedro Pescador – também cha-
mada de “festa da tainha”, que este ano 
chega a sua centésima edição. (Confira 
a programação completa). A festa conta 
com a realização da famosa procissão 
marítima, que ocorre desde 1954, com 
embarcações decoradas e a “benção dos 
anzóis” (que protege e abençoa a pes-
ca anual com fartura), seguida de missa 
campal e itens como: o concurso da Rai-
nha dos Pescadores, barraca da Tainha – 
coordenada pela Colônia de Pescadores 
Z10 e apresentações tradicionais. 

A Festa das Tradições Nordestinas de 
Ilhabela reuniu 25 mil pessoas no pri-
meiro fim de semana de realização no 
Novo Parque do Galera, na Água Bran-
ca, segundo a estimativa da Polícia Mi-
litar. O evento tem uma segunda rodada 
de shows musicais de sexta a domingo 
(23 a 25), com apresentações dos reno-
mados Trio Virgulino, Edson & Hudson 
e Bicho de Pé. Atendendo a pedidos, 
a Prefeitura decidiu estender a festa e 
abrir a Praça de Alimentação de terça 
a domingo com música ao vivo a partir 
das 19h.  O local foi um dos pontos al-
tos do evento, oferecendo comidas típi-
cas como acarajé, tapioca, baião de dois 
e outras iguarias, com renda revertida 
para o Fundo Social de Solidariedade e 
outras entidades da cidade, como a co-
munidade da igreja católica de São João 
Batista. A cenografia e a ambientação 
temática também foram destaque, bem 
como apresentações de artistas locais, 
bonecões de Olinda e quadrilhas juni-
nas e os shows com artistas do cenário 
nacional (Ó do Forró, Lucy Alves e Si-
mone Mendes) que contribuíram para 
o sucesso de público. “Adorei a festa. 
A estrutura está maravilhosa, assim 
que você chega já vê que é uma festa 
nordestina. Os pratos típicos estavam 

muito gostosos, com preços acessíveis”, 
opinou Ana Carla Martins, moradora da 
Barra Velha.

Empregos Diretos
Mais do que promover lazer e entrete-
nimento para moradores e visitantes 
e ajudar e contribuir para gerar renda 
para entidades assistenciais do municí-
pio, a Festa das Tradições Nordestinas 
também gerou mais de 100 vagas de 
trabalho temporário. Os vendedores de 
comércio ambulante da cidade também 
puderam obter licença especial para co-
mercializar os produtos na área do en-
torno da festa. 
“Além de homenagear o povo do nordes-
te, que tanto contribuiu para o desenvol-
vimento da nossa Ilhabela, a Prefeitura 
cumpre seu papel social, fomentando o 
turismo, gerando lazer e principalmente 
renda para as pessoas da cidade”, avalia 
o prefeito Toninho Colucci. O secretário 
de Cultura, Marquinhos Guti, também 
comemorou o resultado da primeira se-
mana do evento. “Estamos muito felizes 
com o sucesso da Festa das Tradições 
Nordestinas de Ilhabela. Ver tantas pes-
soas prestigiando e se encantando com 
toda a programação nos enche de orgu-
lho”, afirmou.

Confira a Programação:
De 20 a 25 de junho – Praça de Alimen-
tação – venda de comidas típicas e mú-
sica ao vivo
Horário: sempre a partir das 19h
23 de junho – sexta-feira
19h – Forró Lapada Quente
20h30 – Trio Virgulino
24 de junho – sábado
19h – Otávio & Ezequiel
20h30 – Edson & Hudson
25 de junho – domingo
19h – Swing da Pisadinha
20h30 – Bicho de Pé

Primeiro fim de semana da Festa das Tradições 
Nordestinas reúne 25 mil pessoas em Ilhabela

Polícia Municipal de São Sebastião comemora 15 anos 
e homenageia heróis da catástrofe de 19 de fevereiro

Dia Mundial de Conscientização da 
Violência contra a Pessoa Idosa, a Pre-
feitura de São José dos Campos pro-
move uma série de atividades no perí-
odo da manhã em combate à violência 
contra a pessoa idosa, como parte da 
campanha Junho Violeta. A ação será 
concentrada na Casa do Idoso Centro 
(R. Euclídes Miragaia, 508), com a 
presença dos frequentadores de todas 
as Casas. A partir das 8h30, a Casa 
do Idoso contará com apresentações e 
rodas de conversa que vão abordar os 
diferentes tipos de violência, a rede de 
proteção social do município, e a im-
portância do respeito e do acolhimento. 
Os idosos também poderão participar 
de exercícios, incluindo um circuito 
de prevenção de quedas.   O evento é 
gratuito e aberto à população, sem ne-
cessidade de inscrição prévia. Confira 
a programação completa:  8h30 | Aber-
tura oficial; 8h45 | Peça de teatro prota-
gonizada pelos idosos: “O respeito não 
envelhece - Respeitar para proteger e 
acolher para defender”; 9h10 | Roda de 

Saúde, Reinaldo Moreira; o secretário 
de Segurança Urbana, Reinaldo Boarin; 
o comandante da Polícia Municipal, An-
dré Maciel; a deputada estadual Letícia 
Aguiar; a secretária de Segurança Urba-
na da cidade de São Paulo, Elza Pauli-
na de Souza; o comandante da Polícia 
Militar em São Sebastião, capitão Fer-
nando Paluri; o delegado seccional do 
Litoral Norte, José Vinciprova; a presi-
dente da OAB São Sebastião, Jaqueline 
Rodrigues; o delegado da Delegacia da 
Capitania do Portos em São Sebastião, 
capitão de fragata André Luis Abreu 
Castelo Soares; e o vereador de Santa 
Bárbara d’Oeste e guarda municipal 
em Paulínia, Eliel Miranda, entregaram 
certificados e medalhas aos homenagea-
dos. Foram entregues medalhas de “Mé-
rito Policial” aos agentes que se desta-

caram e a medalha “Patrulheiro Protetor 
e Amigo” para as autoridades civis e 
militares que prestaram relevantes ser-
viços à corporação no último ano. En-
tre eles, a heroína Moah, cão da Guarda 
Civil Metropolitana de São Paulo, que 
se aposenta no final de 2023, após com-
pletar 9 anos de idade. Ela ajudou no 
resgate dos corpos de nove vítimas. A 
jovem Málika, 4 anos, foi a primeira a 
entrar na área vermelha e farejar um ca-
sal que estava soterrado. O prefeito Fe-
lipe Augusto lembrou do fatídico dia e 
como essa união foi importante para que 
se pudesse dar dignidade para as vítimas 
que se foram e o aprendizado deixado. 
“O que vimos em São Sebastião foi uma 
união até então nunca presenciada no 
País entre as três esferas de governo – 
municipal, estadual e federal. O Brasil 
inteiro esteve aqui. Foram as piores ce-
nas que presenciei na minha vida, mas 
também essa união sem precedentes. 
Ainda durante o evento, ele falou sobre 
o investimento na Polícia Municipal em 
relação a viaturas, uniformes, coletes, 
armamento como pistolas e Plano de 
Carreira. “Vamos continuar a investir 
com a compra de mais carabinas e fu-
zis”. Entre eles, está a realização de con-
curso público para a contratação de mais 
50 policiais municipais que vai propiciar 
a criação de uma guarda marítima e da 
área ambiental. “Vivemos em uma cida-
de litorânea e a guarda marítima é uma 
necessidade, assim como a ambiental 
devido às características de nosso mu-
nicípio”, antecipa o comandante André 
Maciel. Ainda de acordo com ele, “esse 
incremento de novos policiais também 
vai permitir impacto significativo na se-
gurança da Costa Sul, onde será alocado 
um número maior de policiais”. 

São José recebe Campeonato Regional 
Sudeste de Goalball

Conversa: “Tipos de violência e a rede 
de proteção social”; 9h50 | Alonga-
mento; 10h30 | Circuito de prevenção 
de quedas; 11h10 | Ritmos; 12h30 | En-
cerramento. O objetivo da campanha 
é alertar e conscientizar sobre atos de 
violência contra os idosos. Desde o iní-
cio do mês, a Prefeitura está realizando 
diversas ações de sensibilização, em 
várias regiões da cidade, para conter, 
diminuir e amenizar estes episódios. 
Em casos de violência, a população 
pode denunciar através dos telefones 
100 ou 156.

feitura de Campos do Jordão e Governo 
do Estado de São Paulo, por meio da 
Secretaria de Cultura, Economia e In-
dústria Criativas.

A iniciativa tem como objetivo facilitar o escoamento da água e evitar que 
a concentração de resíduos dentro do córrego atrapalhem o curso da água

Grand Prix Caraguá de MTB promete 
agitar a cidade no final de sema
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O inverno começa às 11h57 pelo ho-
rário de Brasília. O início da estação 
mais fria do ano é marcado pelo sols-
tício de inverno no hemisfério Sul. Ao 
mesmo tempo, na parte Norte do globo 
ocorre o solstício de verão. Neste even-
to astronômico, o hemisfério Sul rece-

be menor incidência de radiação solar 
que o hemisfério Norte. O dia apresen-
ta então a menor duração em horas do 
que a noite, sendo o dia mais curto e a 
noite mais longa do ano no hemisfério 
Sul e o oposto acontece no Norte. As 
estações do ano na Terra estão relacio-

nadas à inclinação do eixo do planeta, 
de 23 graus, considerando a sua órbita 
e movimento em torno do Sol.  O ter-
mo “solstício” tem origem no latim e 
significa “sol parado”. No passado, ao 
observar a trajetória do sol, astrônomos 
perceberam que, a cada dia, a sua posi-
ção no céu ao meio-dia no céu mudava. 
Esta posição ia ficando cada vez mais 
alta no céu até atingir um ponto máxi-
mo, quando o sol então parecia “parar”. 
Em seguida, a localização começava a 
diminuir e também “estacionava” antes 
de começar a subir novamente. Esses 
momentos de “parada” correspondem 
aos solstícios de verão e de inverno. 
“As estações do ano ocorrem devido à 
inclinação do eixo da Terra em relação 
ao seu plano de órbita e também devido 
à sua translação em torno do sol. O iní-
cio das estações do ano é associado aos 
instantes dos solstícios, inverno e verão, 
e dos equinócios, outono e primavera”, 
explica Josina Nascimento, astrônoma 
do Observatório Nacional – unidade de 
pesquisa vinculada ao Ministério da Ci-
ência, Tecnologia e Inovações (MCTI), 
em comunicado.

Solstício de inverno: entenda por que 
hoje (21)  é o dia mais curto do ano

Próspera nos números, a construção 
civil prevê crescer 4,5% este ano, se-
gundo pesquisa feita pela Prospecta 
Analytica. Mas tanta prosperidade no 
campo financeira também traz a ne-
cessidade de se economizar recursos e 
matéria-prima, bem como garantir um 
ambiente sustentável à obra, para que 
seus custos de produção sejam mini-
mizados, contribuam também para os 
números do setor e, claro, para o meio 
ambiente. Empresas de tecnologia de-
senvolvem softwares que garantem 
reduzir de até 40 para 5% o desperdí-
cio em obras. No campo da tecnologia 
empregada na construção civil, tais 
avanços garantem o uso de insumos 
mais duráveis, feitos de materiais me-
nos agressivos ao planeta como a cerâ-
mica, tão essencial nessa área, além de 
usar softwares e inteligência artificial 
que contribuem na modernização e as-
sertividade entre projeto, planejamento 
e canteiro de obras. Para o engenheiro 
civil Efraim Sombra Braga, responsá-
vel por agregar o uso de novas tecno-
logias nas obras em busca de reduzir 

o desperdício de matéria-prima e, con-
sequentemente, o impacto ambiental, a 
indústria está cada vez mais receptiva 
às inovações. “Com o avanço tecnoló-
gico, a construção civil está adotando 
novas soluções, como a modelagem 
3D, drones e automação para uma ges-
tão mais eficiente dos recursos e maior 
precisão nos processos construtivos. 
Isso permite um planejamento detalha-
do e otimização do uso dos materiais”, 
explica. As características citadas são 
só algumas que podem ser observadas 
quanto aos benefícios do uso da cerâ-
mica no ambiente da construção.”Es-
ses são alguns dos benefícios, vanta-
gens e impactos positivos da cerâmica 
na construção civil, contribuindo para 
a sustentabilidade e o desenvolvimento 
de edificações mais eficientes e ami-
gáveis ao meio ambiente”, completa. 
Na outra ponta está a necessidade do 
“olhar para o meio ambiente”. Mais do 
que cuidar de árvores, na construção 
civil, a questão “verde” passa neces-
sariamente pela economia no uso de 
recursos, principalmente a água, além 
de produzir menos entulho, poluição 
sonora e, claro, fazer construções mo-
dernas que tragam impactos ambientais 
para quando esta estiver pronta e em 
funcionamento. “A redução de resídu-
os na construção beneficia o canteiro 
de obras e a população. Práticas sus-
tentáveis e reaproveitamento de mate-
riais minimizam a geração de resíduos, 
resultando em um ambiente de trabalho 
mais limpo e organizado. Isso reduz o 
impacto ambiental e os custos de des-
carte. Além disso, melhora a qualidade 
de vida ao evitar a poluição e promover 
um ambiente saudável e sustentável”, 
finaliza o engenheiro.

Tecnologia na construção civil 
traz redução de desperdício

Tradicionalmente, as vacinas são pen-
sadas para prevenir infecções causadas 
por vírus, bactérias e protozoários. Mas 
pesquisadores brasileiros testam uma 
estratégia diferente contra a febre ma-
culosa: um grupo do Instituto de Ciên-
cias Biomédicas da Universidade de São 
Paulo (ICB-USP) está desenvolvendo 
um imunizante para animais capaz de eli-
minar os carrapatos transmissores dessa 
doença. Recapitulando: a febre maculosa 
é uma infecção grave e potencialmente 
fatal relacionada a algumas bactérias do 

gênero Rickettsia. Elas invadem o corpo 
humano e afetam as paredes dos vasos 
sanguíneos, provocando hemorragias e 
gangrena. Esses micro-organismos são 
transmitidos principalmente por carrapa-
tos-estrela (Amblyomma sculptum), que 
também afetam outros animais como ca-
pivaras, gambás, cavalos, bois e cachor-
ros. A enfermidade ganhou as manchetes 
nos últimos dias por causa de um surto 
detectado na região de Campinas, no in-
terior de São Paulo, que já teve quatro 
mortes confirmadas.

Estratégia inusitada de cientistas para 
criar vacina contra ‘doença do carrapato’

O hemisfério Sul recebe menor incidência de radiação solar que o hemisfério 
Norte e o dia apresenta então a menor duração em horas do que a noite

As geleiras do Himalaia Hindu Kush, na 
Ásia, podem perder até 75% de seu vo-
lume ao final do século devido ao aqu-
ecimento global, causando inundações 
perigosas e escassez de água para 240 
milhões de pessoas que vivem na região 
montanhosa, de acordo com um novo 
relatório. Uma equipe internacional de 
cientistas apontou que a perda de gelo 
na região, que abriga os famosos pi-
cos Everest e K2, está se acelerando. 
Durante a década de 2010, as geleiras 
derreteram até 65% mais rápido do que 
na década anterior, segundo a avaliação 
do Centro Internacional para Desenvol-
vimento Integrado de Montanhas (ICI-
MOD), com sede na capital nepalesa 
Katmandu, uma autoridade científica 
intergovernamental na região. “Estamos 
perdendo as geleiras e as perderemos em 
100 anos”, disse Philippus Wester, cien-
tista ambiental e membro do ICIMOD 
que foi o principal autor do relatório. O 
Himalaia Hindu Kush se estende por 3,5 
mil quilômetros (km) pelo Afeganistão, 
Bangladesh, Butão, China, Índia, Mian-

mar, Nepal e Paquistão. Com aqueci-
mento de 1,5 graus Celsius (ºC) a 2°C 
acima das temperaturas pré-industriais, 
as geleiras em toda a região perderão 
de 30% a 50% de seu volume até 2100, 
disse o relatório. Mas onde as geleiras 
vão derreter mais depende da locali-

zação. Com elevação de 3°C – o que 
o mundo está prestes a alcançar sob as 
atuais políticas climáticas – as geleiras 
no Himalaia oriental, que inclui o Nepal 
e o Butão, perderão até 75% de seu gelo. 
Já com 4°C de aquecimento, isso sobe 
para 80%.

Geleiras do Himalaia devem perder 
75% do volume até 2100, diz estudo

SpaceX pretende lançar Starship novamente 
em 6 a 8 semanas, diz Elon Musk

O lançamento inicial do Starship, fogue-
te da SpaceX, empresa de Elon Musk, 
não deixou uma boa impressão em seu 
lançamento inicial, após ser engolido 
pelas chamas. Agora, relatórios suge-
rem que a empresa está preparada para 
um segundo lançamento aeroespacial. 
Musk foi ao Twitte e respondeu um in-

ternauta anunciando que o novo teste de 
voo da Starship ocorreria nas próximas 
seis a oito semanas. A Starship teve seu 
lançamento inaugural em 20 de abril e 
obteve resultados abaixo do ideal, já que 
vários dos motores do foguete falharam 
durante o voo, levando à autodestruição 
do veículo de lançamento de carga pesa-

da de dois estágios. Além disso, houve 
um atraso desconcertante de 40 segun-
dos antes que o foguete respondesse ao 
comando de autodestruição. O aconteci-
mento resultou em uma nuvem de poeira 
e detritos, causando danos à plataforma 
de lançamento. Para corrigir isso, a Spa-
ceX está conduzindo reparos na barra de 
lançamento e implementando melhorias 
para evitar danos futuros. Uma dessas 
medidas envolve a instalação de um 
sistema de inundação de água nas ins-
talações da Starbase no sul do Texas. A 
empresa realizou recentemente testes em 
sua placa de aço refrigerada a água para 
resistir ao intenso fogo emitido por um 
dos motores do foguete. Enquanto esses 
reparos e preparações estão em anda-
mento, a SpaceX aguarda autorização da 
Federal Aviation Administration (FAA) 
para prosseguir com o segundo voo de 
teste da Starship. A FAA suspendeu tem-
porariamente a autorização da empresa 
enquanto aguarda uma investigação em 
andamento sobre o acidente durante seu 
lançamento anterior. Além disso, grupos 
ambientais entraram com uma ação con-
tra a FAA contestando a autorização ce-
dida para a SpaceX. A expectativa para 
o voo da Starship vai além da SpaceX, 
já que a NASA aguarda ansiosamente o 
próximo teste. Sob um contrato de $ 2,89 
bilhões, a empresa de Musk está compro-
metida em utilizar uma versão lunar da 
Starship para transportar humanos para a 
Lua como parte da missão Artemis 3 da 
NASA, prevista para o final de 2025.

Por que as águas ao redor do Titanic 
ainda são traiçoeiras

Em algum momento, no outono de 
1911, um enorme pedaço de gelo se 
separou de uma geleira, no vasto man-
to gelado do sudoeste da Groenlândia. 
Nos meses que se seguiram, ele viajou 
lentamente para o sul, derretendo pouco 
a pouco, enquanto era carregado pelo 
vento e pelas correntes oceânicas. Até 
que, na noite fria e escura de 14 de abril 
de 1912, um iceberg com 125 metros de 
comprimento – tudo o que restava do 
pedaço de gelo estimado em 500 metros 
que saiu de um fiorde da Groenlândia 
no ano anterior – colidiu com o navio 
de passageiros RMS Titanic, durante 
sua viagem inaugural do porto britâni-

co de Southampton até Nova York, nos 
Estados Unidos. O navio afundou em 
menos de três horas, tirando a vida de 
mais de 1,5 mil pessoas, entre passagei-
ros e tripulantes. E seus destroços agora 
repousam a cerca de 3,8 mil metros de 
profundidade, em um local do Oceano 
Atlântico a cerca de 640 km a sudes-
te da costa da Terra Nova, no Canadá.
Até hoje, os icebergs representam risco 
à navegação. Em 2019, 1.515 icebergs 
da região ártica foram levados pela cor-
renteza em direção ao sul, até atingirem 
as rotas dos navios transatlânticos no 
Hemisfério Norte durante os meses de 
março a agosto.

A Starship teve seu lançamento inaugural em 20 de abril e obteve resultados abaixo do ideal, 
já que vários dos motores do foguete falharam durante o voo, levando à autodestruição 

Aquecimento pode causar inundações perigosas e escassez de água para 240 milhões 
de pessoas que vivem na região montanhosa
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O Brasil garantiu duas medalhas no pri-
meiro dia de disputas do Campeonato 
Pan-Americano de esgrima, que está 
sendo disputado no Velódromo Po-
liesportivo Videna, em Lima (Peru). A 
espadista Nathalie Moellhausen e o flo-
retista Guilherme Toldo conquistaram a 
medalha de bronze individual em suas 
respectivas provas. Após somar quatro 
vitórias e duas derrotas na etapa inicial 
da competição, Nathalie avançou direto 
ao quadro de 32 na fase eliminatória, 
onde derrotou a peruana Cynthia Rol-
dan (15 a 3). No quadro de 16, ela su-
perou a venezuelana Lizzie Asis por 15 
toques a 10. Nas quartas de final a bra-
sileira venceu a mexicana Maria Fer-
nanda Morales por 15 a 13. A brasileira 
interrompeu sua participação nas semi-
finais, etapa na qual foi superada pela 

paraguaia Montserrat Viveros por 15 a 
14. Já Toldo foi o terceiro melhor clas-
sificado na pule (critérios de desempa-
te) após vencer seus cinco jogos. Assim 
ele avançou direto para o quadro de 32, 
fase na qual despachou o canadense 
Bogdan Hamilton por 15 a 5. Nas oi-
tavas derrotou o colombiano David Os-
pina por 15 a 11, enquanto nas quartas 
eliminou o mexicano Diego Cervantes, 
após triunfo de 15 a 6. O brasileiro pa-
rou apenas nas semifinais, quando per-
deu do norte-americano Nick Itkin por 
15 a 7. O Campeonato Pan-Americano 
de esgrima pode ser considerada uma 
escala importante na caminhada rumo à 
próxima edição dos Jogos Olímpicos. A 
competição oferece importantes pontos 
para o ranking que determina os classi-
ficados para Paris 2024.

O Brasil sobrou diante da Guiné com 
goleada de 4 a 1 no estádio Cornellà-El 
Prat, em Barcelona (Espanha), Joelinton, 
Rodrygo, Éder Mitão e Vinícius Júnior, 
o protagonista da partida com a camisa 
10, marcaram para o escrete canarinho, e 
Guirassy descontou para a Guiné. A par-
tida foi repleta de manifestações contra o 
racismo em solidariedade a Vini Jr., alvo 
reiterado de insultos racistas no Campeo-
nato Espanhol, o último deles em 21 de 
maio. No entanto, antes mesmo de a bola 
rolar em Barcelona, um outro caso de 
racismo foi registrado no estádio. Desta 
vez a vítima foi Felipe Silveira, assessor 
pessoal e amigo de Vini Jr. Após passar 
pela roleta de entrada, Felipe disse ter 
sido abordado por um segurança que te-
ria apontado uma banana para ele e dito: 
“Mãos para cima, essa daqui é minha 
pistola para você”. Houve confusão e a 
polícia foi chamada. A situação foi fil-
mada pelo pelo repórter Eric Faria da TV 
Globo e as imagens foram veiculadas 
pela emissora antes da partida.  O Brasil 
jogou o primeiro tempo com o uniforme 
todo preto, fato inédito nos 109 anos de 
história da seleção. Além da iniciativa, 
faixas com os dizeres “Com racismo não 
tem jogo” foram estendidas em vários 

pontos das arquibancada e mensagens 
antirracistas estamparam os telões do 
estádio.  Antes do apito inicial, todos 
os jogadores permaneceram ajoelhados 
durante um minuto em protesto contra 
o racismo. O Brasil dominou a partida 
no primeiro tempo, e coube a Joelinton, 
estreante na seleção, abrir o placar aos 26 
minutos, após rebote do goleiro ao de-
fender uma tentativa de gol de cabeça de 
Richarlison. Quatro minutos depois, Ro-
drygo ampliou, fazendo valer o apelido 

Esportes agitam o fim de semana 
em Barueri

dele no Real Madrid: Rayo. O camisa 11 
roubou a bola do lado direito da entra-
da da área e desferiu um chute certeiro. 
pelo lado  Aos 33 minutos, Vini Jr quase 
ampliou ao receber a bola dentro da área 
mandou um chute colocado, mas a bola 
passou por fora, rente ao travessão. Nos 
minutos finais, a Guiné botou pressão, 
e diminuiu  em jogada de bola parada. 
Após cruzamento na área, Guirassy su-
biu mais alto que Marquinhos e marcou 
o primeiro e único gol da Guiné. 

Brasil retorna do Parapan de Jovens 
com 52 medalhas na bagagem

Com um gol de pênalti histórico de Vic-
tória Albuquerque nos acréscimos, o 
Corinthians derrotou o Cruzeiro por 2 
a 1, no estádio Soares de Azevedo, em 
Muriaé, na partida de ida das quartas de 
final da Série A1 do Brasileiro Feminino. 
Após este resultado as Brabas do Timão 
chegam em vantagem na partida de vol-
ta da eliminatória, que será disputada, a 
partir das 18h30 (horário de Brasília) da 
próxima segunda (26), no Parque São 

Jorge. Mesmo atuando na condição de 
visitante, o Corinthians, que terminou a 
primeira fase da competição na primei-
ra posição, confirmou a sua condição de 
favorita do confronto e ficou mais perto 
de abrir o placar nos primeiros minutos 
de bola rolando. De tanto tentar, a equi-
pe comandada pelo técnico Arthur Elias 
chegou ao gol aos 30 minutos. Luana 
lançou Gabi Portilho na ponta direita, 
que avançou em velocidade para cruzar 

para o meio da área, onde Gabi Zanotti 
teve apenas o trabalho de escorar para o 
fundo da rede. Após o gol a dinâmica do 
confronto continuou o mesmo, com as 
Brabas do Timão sempre criando mais 
perigo. Porém, as Cabulosas consegui-
ram igualar antes do intervalo. E o gol 
saiu em jogada de bola parada. Aos 44 
minutos, a meia Mari Pires bateu de 
esquerda para levantar na área, onde 
Marília raspou de cabeça para superar 
a goleira Lelê. O Corinthians manteve 
o domínio na etapa final. Mas as ações 
ofensivas da equipe do Parque São Jor-
ge não conseguiam superar a defesa do 
Cruzeiro. Assim, o gol da vitória saiu 
apenas nos acréscimos em cobrança de 
pênalti, que foi marcado pela juíza com 
auxílio do VAR (árbitro de vídeo). Vic-
tória Albuquerque, que entrou em cam-
po no segundo tempo, foi para a cobran-
ça e não perdoou. Com este gol a camisa 
17 garantiu a vitória e se tornou a maior 
artilheira da história da equipe de fute-
bol feminino do Corinthians. Victória 
Albuquerque chegou à marca de 78 gols 
em 146 jogos.

O último fim de semana (sábado e do-
mingo, 17 e 18/06), foi de agito aos es-
portistas de Barueri, que contaram com 
competições, jogos e muitas medalhas. 
A cidade recebeu diversos eventos es-
portivos, que como resultado trazem 
incentivo, fomento, qualidade de vida, 
além de lazer e entretimento para toda 
a família. No sábado, o Ginásio José 
Corrêa foi palco para o XXVII Cam-
peonato Sul-Sudeste de Karatê Tradi-
cional, com competições durante todo 
o dia. Reunindo atletas dos Estados do 
Espírito Santo, Minas Gerais, Rio de 

Janeiro, Paraná, Santa Catarina, Rio 
Grande do Sul, Mato Grosso (convida-
do) e São Paulo, os atletas baruerien-
ses levaram a melhor e conquistaram 
medalhas nas diferentes categorias. O 
domingo uniu ciclismo e futebol. 
A cidade foi escolhida mais uma vez 
para a realização da 14ª edição do GP 
de Ciclismo. Com a participação de 
cerca de 250 ciclistas, a disputa foi 
um sucesso para os apaixonados pela 
modalidade. A Arena Barueri fez his-
tória em mais uma final: o Palmeiras 
enfrentou o time do Atlético Paranaen-

se e venceu a partida por 4x1, ficando 
com o título de campeão pela Copa do 
Brasil Sub-17. 
Os campos e ginásios de Barueri ti-
veram ainda a animação dos jogos do 
Campeonato Municipal Amador du-
rante todo o fim de semana. Na catego-
ria futsal, foi dado o pontapé inicial à 
temporada 2023. 
As partidas aconteceram no novo Com-
plexo Esportivo do Jardim Silveira. No 
futebol, clássicos como Ad 1º de Maio 
x Argentinos Jrs agitaram as torcidas e 
levaram empolgação aos bairros.  

Vini Jr. fecha goleada de 4 a 1 contra 
Guiné em jogo contra o racismo

O confronto entre Bahia e Grêmio abri-
rá as quartas de final da Copa do Bra-
sil, a partir das 21h (horário de Brasí-
lia) do dia 4 de julho, uma terça-feira, 
na Arena Fonte Nova, em Salvador. A 
Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF) informou, que os três outros jo-
gos serão disputados um dia depois. As 
disputas no dia 5 de julho serão abertas 
às 19h30, com o clássico entre São Pau-
lo e Palmeiras no estádio do Morumbi. 
No mesmo dia, mas a partir das 21h30, 

Bahia e Grêmio abrem as quartas 
da Copa do Brasil

América-MG recebe o Corinthians no 
Independência, enquanto o Flamengo 
mede forças com o Athletico-PR no Ma-
racanã. Já as partidas de volta serão re-
alizadas a partir do dia 12 de julho, com 
Grêmio e Bahia, a partir das 19h em 
Porto Alegre, Corinthians e América-
-MG, na Neo Química Arena às 21h30, 
e Athletico-PR e Flamengo, na Arena da 
Baixada a partir das 21h30. No dia 13 
Palmeiras e São Paulo disputam clássi-
co a partir das 20h no Allianz Parque.

Chegou ao Brasil o último grupo de 
atletas que representou o país na última 
edição dos Jogos Parapan-Americanos 
de Jovens, disputado em Bogotá (Co-
lômbia) entre os dias 3 e 12 de junho. 
A delegação brasileira encerrou a com-
petição na 4ª posição no ranking geral 
com a conquista de 52 medalhas (30 
ouros, 13 pratas e nove bronzes). Se-
gundo o presidente do Comitê Paralím-
pico Brasileiro (CPB), Mizael Conra-
do, a participação do Brasil no Parapan 
de Jovens foi mais uma etapa bem con-
cluída do planejamento estratégico da 
entidade: “Mais uma vez nossos atletas 
nos orgulharam e mostramos que so-
mos o país de todas as modalidades. 
Gostaria de cumprimentar e agradecer 
também a todos os técnicos, à equipe 
multidisciplinar e, especialmente, aos 
presidentes de confederações que fi-
zeram parte dessas conquistas. Esse é 
apenas o início da vida esportiva des-
ses jovens. Seremos ainda mais fortes 
no esporte paralímpico nos próximos 
anos”. Entre os esportes nos quais o 
Brasil competiu, o halterofilismo foi 

o que mais garantiu medalhas ao país: 
oito ouros, quatro pratas e três bronzes. 
No total, a delegação brasileira bus-
cou conquistas em dez modalidades: 
basquete em cadeira de rodas, bocha, 
futebol de cegos, futebol de paralisa-
dos cerebrais, goalball, halterofilismo, 
judô, tênis de mesa, tênis em cadeira 
de rodas e vôlei sentado. O país não en-
viou representantes para as disputas de 
atletismo e natação. Um fato marcante 
da campanha brasileira em Bogotá foi 
a conquista da medalha de número 500 
do Brasil na história dos Jogos Para-
pan-Americanos de Jovens. Ela veio no 
dia 7 de junho com a dupla masculina 
de tênis em cadeira de rodas formada 
por Luiz Augusto Calixto e Lorenzo 
Godoy. Eles garantiram uma prata após 
serem superados pelos argentinos Ben-
jamín Silvetti e Gonzalo Enrique La-
zarte na decisão da modalidade. “Estou 
muito honrado em ajudar nesta marca 
tão importante para o Brasil. Esperava 
a medalha de ouro, mas estou feliz pela 
conquista da prata”, disse Lorenzo, 24º 
do ranking mundial júnior.

Corinthians bate Cruzeiro na ida das 
quartas do Brasileiro Feminino

A cidade recebeu diversos eventos esportivos, que como resultado trazem incentivo, fomento, 
qualidade de vida, além de lazer e entretimento para toda a família

Brasil inicia Pan-Americano de esgrima 
com duas medalhas de bronze

Outro caso de injúria racial foi flagrado antes do duelo em Barcelona
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Encerra-se a primeira parte do progra-
ma do governo de incentivo à venda de 
veículos de até R$ 120 mil, que foi des-
tinada apenas a pessoas físicas. Pelas 
regras, pessoas jurídicas também pode-
rão comprar carros com desconto, o que 
inclui um público com grande apetite: 
as locadoras. Se, conforme divulgado, 
64% dos recursos disponíveis foram 
consumidos em 15 dias pelo varejo, é 
provável que o restante acabe bem an-
tes disso. De acordo com Paulo Miguel 

Júnior, conselheiro da Associação Bra-
sileira das Locadoras de Automóveis 
(Abla), desde que o programa foi venti-
lado na imprensa, em maio, as locadoras 
suspenderam suas compras de veículos 
de até R$ 120 mil para aguardar pelos 
descontos. Levando em consideração 
que as empresas de locação compram 
em torno de 40 mil carros por mês, ago-
ra estão preparadas para repor a deman-
da represada nesse período e fazer suas 
aquisições de junho. 

Pois é, ela já está chegando e antes que 
dê as caras oficialmente para o público, 
a Ford inicia as vendas antecipadas da 
Nova Ranger a partir de 22 de junho, às 
16h, mas inicialmente para clientes da 
marca. O privilégio para quem já tem 
um carro da Ford, contudo, não durará 
muito, pois a partir de 26 de junho, os 
demais consumidores podem reservar a 
Nova Ranger na rede autorizada da mar-

ca americana. Com previsão de entrega 
no prazo de 30 a 60 dias, a Nova Ranger 
já estará na garagem de muitos em ver-
sões mais potentes, com motor V6 3.0 
Power Stroke com transmissão automá-
tica e tração 4×4 com reduzida. As ven-
das serão feitas de forma online, pela 
plataforma de e-commerce da Ford no 
site www.ford.com.br, com o pagamen-
to de um sinal para garantir a compra. 

Tendo grade ampla e faróis de LED em 
formato de C integrados, a Nova Ran-
ger destaca seu design completamente 
revisto, com o estilo icônico das pica-
pes da Ford, com linhas musculosas e 
dinâmicas, reforçadas pelas novas rodas 
de 20 polegadas, que são opcionais. A 
cabine dupla da Nova Ranger também é 
totalmente atualizada e com acabamen-
to melhorado, dispondo de bancos em 
couro, painel digital de 12,4 polegadas 
e o sistema de multimídia SYNC 4 com 
tela vertical de 12 polegadas, confor-
me a versão. Produzida na Argentina, a 
Nova Ranger deverá manter as versões 
mais simples e de trabalho da geração 
anterior, ainda em comercialização, para 
uma transição gradual entre as duas ge-
rações. Ainda com muitos detalhes ocul-
tos, a Nova Ranger será uma refresco no 
segmento de picapes, que não vê novida-
des em forma de nova geração há algum 
tempo, ainda mais que as picapes duram 
em média uma década para uma altera-
ção completa. Dependendo do preço e 
da pretensão da Ford com as propostas 
apresentadas, a Nova Ranger poderá dar 
trabalho à rival Chevrolet S10.

Volkswagen Golf só terá câmbio automático 
a partir de 2024 
O Volkswagen Golf tem quase 50 anos 
de mercado e se tem uma coisa que o 
ajudou a permanecer à venda por tanto 
tempo foi sua esportividade. Mas para 
agradar aos mais puristas daqui em dian-
te será mais. Não é uma questão de acei-
tação pelo mercado, mas sim devido às 
restrições das novas regras de emissões 
Euro 7, válidas para a Europa. O Golf 
terá seu visual atualizado em 2024, mas 

em entrevista à Autocar o chefe de de-
senvolvimento técnico da Volkswagen, 
Kai Grünitz, já garantiu que a próxima 
geração do hatch não terá nenhuma ver-
são manual.  O câmbio DSG, de dupla 
embreagem e sete velocidades, da Volks 
é menos poluente que o manual de seis 
marchas. A diferença não é grande (160 
g/km contra 162 g/km de emissão de 
CO2), mas a legislação mais rigorosa do 

Carro popular: descontos passam 
a valer para locadoras e estoque 
deve sumir

Nova Ranger começa a ser vendida 
a partir do dia 22 de junho
A cabine dupla da Nova Ranger também é totalmente atualizada e com acabamento 
melhorado, dispondo de bancos em couro, painel digital de 12,4 polegadas

Euro 7 pode culminar no fim da versão 
manual, caso ela seja transformada em 
lei e entre em vigor em 2025, como está 
previsto. Mesmo que as vendas do Golf 
manual não sejam tão expressivas, o seu 
fim poderá fazer com que consumido-
res puristas migrem para alguma marca 
concorrente. Mas em alguns mercados o 
modelo já perdeu o câmbio manual, caso 
do Reino Unido. 
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Durante o ano letivo, o Centro Educa-
cional Antônio Mansur realiza ações di-

ferenciadas e repletas de aprendizagens 
e ludicidade para seus alunos, com o 

objetivo de ensinar aos pequenos sobre 
a importância de cuidar bem dos denti-
nhos no dia a dia. Estas ações são con-
duzidas pela dentista Stefany Oliveira, 
que atua na equipe multidisciplinar da 
unidade. Com muita criatividade, a 
dentista desenvolve atividades espe-
ciais para demonstrar aos pequenos a 
maneira correta de escovar os dentes 
e de efetuar a higienização da boca. 
Para isso, a profissional utiliza recursos 
visuais, como a figura de um sorriso, 
mostrando de forma simples e diverti-
da aos alunos, como fazer a escovação. 
Respeitando a faixa etária das crianças, 
a dentista Stefany Oliveira despertou 
a curiosidade, a imaginação e o inte-
resse dos alunos. Todas as iniciativas 
foram pensadas com intuito de ensinar 
às crianças sobre a importância de cui-
dar bem da higiene bucal, prevenindo 
cáries, manchas nos dentes e outras 
doenças bucais. Ao final, os pequenos 
colocaram em prática todo o aprendi-
zado adquirido, fazendo escovação dos 
dentinhos com o apoio da dentista.

De maneira leve e lúdica, os alunos aprendem sobre a importância de cuidar bem 
da higienização e da saúde bucal

Profissionais devem atuar presencial-
mente nas escolas estaduais no segun-
do semestre. A Secretaria da Educação 
do Estado de São Paulo publicou o 
edital para contratação de serviços de 
psicologia do programa Psicólogos na 
Educação. A seleção da empresa res-
ponsável será realizada por meio de 
pregão eletrônico da Bolsa Eletrônica 
de Compras do Governo do Estado, 
com abertura de sessão pública no dia 
3 de julho. “O formato anterior dos 
atendimentos psicológicos fez sentido 
no contexto da pandemia, mas neste 
momento nós entendemos que o pre-
sencial é indispensável. Por isso, re-
formulamos o edital e agora, com tudo 
certo, podemos fazer essa contratação 
já para o segundo semestre”, explica o 

A ‘Semana Mundial do Brincar’ é uma 
campanha para a sensibilização da so-
ciedade sobre a importância do brincar 
na infância. Todos os anos, acontece em 
torno da data de 28 de maio, consolida-
da em 1998, como o ‘Dia Internacional 
do Brincar’. Por isso, no mês de maio, o 
Centro Educacional Benedicta Stephano 
Antunes de Oliveira promoveu uma se-
mana de atividades diferenciadas para os 
alunos de todas as fases.  iniciativa teve o 

objetivo de estimular as habilidades mo-
toras, concentração, imaginação, intera-
ção social, a fala e o conhecimento dos 
alunos. Com apoio das auxiliares de clas-
se, as professoras realizaram brincadeiras 
tradicionais como; Capucheta (pipas); 
Aviãozinho de Papel; Dobraduras; Ama-
relinha; Dança das Cadeiras; Vivo-Mor-
to; Seu Mestre Mandou; Bolinhas de Sa-
bão e muito mais. Além das brincadeiras, 
as colaboradoras da unidade fizeram uma 
linda apresentação e um circuito lúdico 
para as crianças. Todas as atividades fo-
ram realizadas de acordo com a faixa etá-
ria das crianças. A diversão foi garantida 
durante esses dias! Promover esse tipo de 
iniciativa no ambiente escolar, incentiva 
as crianças a se interessarem e interagi-
rem com os colegas. O contato com di-
ferentes atividades lúdicas e brincadeiras 
proporciona às crianças aprendizagens 
significativas que complementam a sua 
formação integral.

Enem tem mais de 4,6 milhões 
de pré-inscrições
O sistema do Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem) recebeu 4.673.333 
pré-inscrições, conforme dados do Ins-
tituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep). O 
prazo de inscrições para a prova termi-
nou na última sexta-feira (16). De acor-
do com o instituto, o número representa 
aumento de 8,2%, em relação a 2022, 
quando foram registrados 4.318.324 
de inscrições. O ministro da Educação, 
Camilo Santana, celebrou o número e 
afirmou que a marca reverte “uma cur-
va histórica de queda”. “O Inep recebeu 
4.673.333 pré-inscrições para o Enem 
deste ano, revertendo uma curva histó-
rica de queda. Nós estamos trabalhando 
para que os nossos jovens possam vol-
tar a sonhar com mais oportunidades, 
para que conquistem o seu diploma na 
universidade”, disse o ministro nas re-
des sociais. O total de pessoas inscritas 
para o Enem vem caindo desde 2017, 
quando 6,1 milhões de pessoas se ins-
creveram. Em 2022, esse número caiu 
para quase a metade, com pouco mais 
de 3,3 milhões de candidatos. Os últi-
mos dados divulgados pelo Inep podem 

representar uma quebra dessa tendên-
cia, que deverá ou não ser ratificada a 
partir da confirmação da inscrição. Para 
confirmar a inscrição, os candidatos não 
isentos precisam pagar a taxa de R$ 85 
até a próxima quarta-feira (21). Após 
esse prazo, o Inep terá o número final de 
inscritos no exame.

Pagamento da taxa
O valor pode ser pago por pix, cartão 
de crédito, débito em conta ou por bo-
leto gerado na Página do Participante. 
Para pagar por Pix, basta ao candidato 
acessar o QR code que consta no bole-
to. Quem é isento não precisa pagar a 
taxa. Do total das inscrições, 2.155.238 
(46,1%) tiveram a isenção aprovada e 
os candidatos farão o exame de graça, 
conforme o Inep. 

Provas
As provas serão aplicadas nos dias 5 e 
12 de novembro em todo o país. O edi-
tal com o cronograma e as regras para o 
Enem 2023 foi publicado no início do 
mês. O edital traz a lista dos documen-
tos necessários e as obrigações do par-

ticipante, incluindo situações em que o 
candidato pode ser eliminado. Os gaba-
ritos das provas objetivas serão publica-
dos no dia 24 de novembro no portal do 
Inep. Já os resultados individuais serão 
divulgados no dia 16 de janeiro de 2024 
no mesmo site.

O exame
O Enem avalia o desempenho escolar 
dos estudantes ao término da educação 
básica e é a principal forma de acesso à 
educação superior no Brasil, por meio 
do Sistema de Seleção Unificada (Sisu) 
e de iniciativas como o Programa Uni-
versidade para Todos (Prouni). 

Dentista do Centro Educacional Antônio Mansur 
realizou ação lúdica com os alunos da unidade

secretário da Educação, Renato Feder. 
O edital prevê o serviço de 550 psicó-
logos, com pelo menos 600 mil horas 
de atendimento presencial. Todas as 
5,3 mil unidades da rede estadual se-
rão beneficiadas. A distribuição dos 
profissionais nas escolas será coorde-
nada pelas 91 Diretorias de Ensino. 
As horas dedicadas promoverão ações 
preventivas, de apoio institucional, ha-
bilidades socioemocionais, psicologia 
escolar, saúde mental na escola e en-
sino-aprendizagem com temas como: 
Acolhimento Emocional, Habilidades 
de Comunicação Afetiva, Intervenção 
Socioeducativa, Ações de Comunica-
ção Afetiva, Orientação Profissional, 
Proposição Positiva, Protagonismo Ju-
venil e Cuidar de Pessoas.

Educação de São Paulo dá início 
à contratação de 550 psicólogos

Semana Mundial do Brincar: Centro Educacional 
Benedicta Stephano Antunes de Oliveira 
realizou atividades lúdicas com os alunos
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O mau desempenho no atendimento aos 
usuários levou a Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS) a suspender, 
por um trimestre, a comercialização de 
31 planos de saúde (veja lista), pertencen-

tes a nove operadoras. Os beneficiários 
desses planos permanecem com suas co-
berturas, mas novos clientes não podem 
ser captados até que a avaliação melhore. 
A lista de planos com a comercialização 

suspensa e pode ser consultada no site da 
ANS. Na página, também é possível con-
sultar os planos de saúde que já estavam 
suspensos e ainda não foram liberados. 
A agência reguladora tomou como base 
para a suspensão as mais de 46 mil re-
clamações registradas pelos clientes no 
primeiro trimestre de 2023, por meio do 
Monitoramento da Garantia de Atendi-
mento. Os planos que tiveram a comer-
cialização suspensa no monitoramento 
mais recente somam 407 mil usuários. 
O bloqueio de novas vendas passa a va-
ler em 23 de junho, próxima sexta-feira. 
Para que a suspensão seja revista, as em-
presas precisam melhorar o desempenho 
na próxima avaliação trimestral. Após o 
monitoramento do primeiro trimestre, 15 
planos que estavam com a comercializa-
ção suspensa foram liberados para reali-
zar novos contratos.

ANS suspende comercialização de 31 planos 
de saúde por mau desempenho

Pessoas de faixas etárias mais eleva-
das e com menor poder aquisitivo estão 
mais suscetíveis a cegueira ou baixa 
visão, de acordo com relatório divul-
gado pelo Conselho Brasileiro de Of-
talmologia (CBO).  O documento, in-
titulado As Condições da Saúde Ocular 
no Brasil 2023, faz uma radiografia do 
segmento no país, tomando como base 
estimativas mundiais da prevalência de 
doenças oftalmológicas, somadas a da-
dos demográficos e socioeconômicos 
do Brasil. De acordo com o estudo, as 
principais causas de cegueira ou baixa 
visão incluem catarata, erros refrativos 
não corrigidos, glaucoma e degeneração 
macular relacionada à idade.  
A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) estima que 2,2 bilhões de pesso-
as têm algum tipo de deficiência visual 
– dessas, pelo menos 1 bilhão têm de-
ficiência visual moderada ou grave, ou 
cegueira que, segundo o conselho, po-
deria ter sido evitada, ou ainda não foi 
tratada. A catarata e os erros de refração 
não corrigidos são as duas principais 
causas de deficiência visual reversível e 
representam 75% de todos os tipos de 
deficiência visual, sobretudo entre gru-
pos etários mais altos. “Entre os fatores 
de risco para esses quadros, destaca-se o 

envelhecimento da população, além de 
mudanças no estilo de vida e a urbani-
zação. Também influencia esse cenário 
a falta de acesso a um atendimento of-
talmológico de qualidade”, ressaltou o 
conselho, em nota.

Brasil
O CBO destaca que, assim como a ida-
de, a pobreza também conduz à perpe-
tuação de problemas de saúde, incluin-
do a saúde ocular. A estimativa é que o 
país tenha 1,5 milhão de pessoas cegas, 
sendo 948,1 mil em grupos economica-
mente vulneráveis; 857 mil na chamada 
classe média; e 174 mil entre os com 
maior poder aquisitivo. 
“Além de ser mais recorrente em pesso-
as de menor renda, a deficiência visual 
também causa maior impacto nessa par-
cela da população que, com a chegada 
do problema ocular, sofre as consequên-
cias de produtividade e as dificuldades 
de acesso às fases de reabilitação e de 
educação dos cegos.”  De acordo com 
o relatório, os efeitos econômicos da 
deficiência visual podem ser divididos 
em dois tipos: custos diretos gerados 
pelo tratamento das doenças oculares, 
incluindo serviços médicos, produtos 
farmacêuticos, pesquisa e administra-
ção; e custos indiretos relacionados à 
perda de ganhos e os gastos com recur-
sos visuais, equipamentos, reformas em 
moradias, reabilitação, perda de receita 
fiscal, além da percepção de dor, sofri-
mento e morte prematura resultantes do 
problema visual. “Para se ter uma ideia 
da dimensão dos números, em 2012, os 
custos globais diretos com a cegueira 
foram estimados em U$ 25 bilhões, o 
que pode ser, no mínimo, multiplicado 
por dois, quando levamos em conta os 
custos indiretos”, avaliou a entidade.

Saúde de Barueri alerta sobre cuidados 
contra a febre maculosa

A Prefeitura de Barueri, por meio da Se-
cretaria de Saúde, promoveu no dia 15 
de junho, no Centro de Especialidades 
Luiz Maria Barletta, o treinamento so-
bre as “Atualizações em Neurologia”, 
focado na Doença de Parkinson, dedi-
cado aos profissionais da rede munici-
pal, inclusive aos médicos residentes, 
que integram o programa de Educação 
Médica Continuada. Na ocasião, foram 
ministradas duas palestras: “Doença de 
Parkinson – Como diagnosticar, quando 
e como tratar”, ministrada pela médica 
diretora do Serviço de Neurologia do 
Hospital do Servidor Público Estadual 
Francisco Morato de Oliveira (IAMS-
PE), Sonia Maria Cezar de Azevedo, e 
“Nem todo tremor é Parkinson – diag-
nósticos diferenciais na Doença de 
Parkinson”, com a médica neurologista 
do Centro de Especialidades Luiz Maria 
Barletta, Karlla Danielle Ferreira Lima. 
“Nem todo tremor é Doença de Parkin-
son e nem todo Parkinson tem tremor. A 
avaliação do tremor e de parkinsonismo 
envolve uma boa conversa entre médi-
co e paciente, além da realização de 
exame clínico. Tremor fisiológico exa-
cerbado e parkinsonismo secundário 
são sempre diagnósticos diferenciais 
importantes. Apesar de não ter cura, o 
tratamento consegue diminuir os sin-
tomas, retardar a progressão da doença 
e, consequentemente, oferecer ao pa-
ciente uma qualidade de vida melhor. A 
escolha do tratamento considera fatores 

como estágio da doença, sintomas e 
idade do paciente, por exemplo”, ex-
plicou a médica Karlla Lima. A Doen-
ça de Parkinson é a segunda patologia 
degenerativa, crônica e progressiva do 
sistema nervoso central mais frequente 
no mundo, atrás apenas da Doença de 
Alzheimer. De acordo com a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), existem 
aproximadamente 4 milhões de pesso-
as no mundo com a Doença de Parkin-
son. Isso representa 1% da população 
mundial a partir dos 65 anos e 6% aos 
85 anos. Mas esse número pode dobrar 
até 2040 por conta do aumento da ex-
pectativa de vida e do envelhecimento 

da população. No Brasil, a estimativa 
é de que 200 mil pessoas vivam com 
a doença. “À medida que o indivíduo 
vive mais, a tendência é aumentar o nú-
mero da Doença de Parkinson e muitos 
casos são precoces. Essa iniciativa em 
discutir temas de saúde para o profis-
sional obter mais conhecimento e fazer 
a diferença na vida do paciente, achei 
espetacular, pois aparecem casos em 
qualquer consultório médico”, relatou 
a médica Sonia Maria Azevedo ao falar 
sobre os avanços terapêuticos realiza-
dos ao longo dos anos, pois a profissio-
nal tem experiência com essa doença 
desde 1986.

Treinamento da Saúde aborda a Doença 
de Parkinson com os profissionais da rede 
de Barueri O Instituto Adolfo Lutz, da Secretaria 

de Estado da Saúde de São Paulo, con-
firmou o diagnóstico de febre maculo-
sa em uma mulher residente em São 
Paulo, que morreu em 8 de junho. A 
paciente, de 36 anos, começou a apre-
sentar febre e dores de cabeça em 3 de 
junho e foi internada no dia 6 na capital 
paulista. A confirmação ocorreu nesta 
segunda-feira (12). O namorado - um 
homem de 42 anos que morreu no mes-
mo dia - apresentou sinais e sintomas 
parecidos e foi internado em 7 de ju-
nho na cidade de Jundiaí. Seu exame 
segue em análise no Instituto Adolfo 
Lutz.  A mulher relatou marcas de pica-
da de inseto no corpo após uma viagem 
do casal a Campinas, no interior pau-
lista. Ela e ele fizeram viagem juntos 
para o município de Monte Verde, em 
Minas Gerais, na semana seguinte da 
viagem a Campinas. A Associação dos 
Pesquisadores Científicos do Estado de 
São Paulo divulgou nota externando 
receber com preocupação a notícia de 
mortes provocadas pela febre maculo-
sa. Ela afirmou que, nos últimos anos, 
o estado vem sofrendo um desmonte da 
estrutura de pesquisa científica, essen-
cial para orientar ações de vigilância 
epidemiológica.  “Importante alertar 
que a Superintendência de Controle de 
Endemias (Sucen), responsável pelos 
estudos nesta área, foi extinta em 2020, 

durante o governo de João Doria. A es-
trutura, composta por 14 laboratórios, 
sendo dois na capital paulista e 12 em 
diferentes regiões do estado, está até 
hoje com operações comprometidas, 
afetando e até cancelando novas pes-
quisas”, informou a nota. A associação 
disse que entregou ao Instituto Pasteur, 
em março, uma proposta para que os 
laboratórios sejam incorporados ao 
Pasteur, mas aguarda decisão do gover-
no do estado. “Sem investimentos em 
ciência, a resposta a casos como este, 
de morte provocada por uma bactéria, 
fica comprometida e expõe a sociedade 
ao risco de novos casos e mortes”, afir-
mou a entidade. 

São Paulo registra morte por 
febre maculosa

A febre maculosa é uma doença infecciosa causada por uma bactéria 
transmitida através da picada de algumas espécies de carrapatos

A Prefeitura de Barueri, por meio do 
Departamento Técnico de Controle de 
Zoonoses (DTCZA), da Coordenado-
ria de Vigilância em Saúde, ligada à 
Secretaria de Saúde, intensificou a di-
vulgação e as recomendações para a 
prevenção da febre maculosa, apesar 
de o município não apresentar nenhum 
caso de transmissão da doença até o mo-
mento. A febre maculosa é uma doença 
infecciosa causada por uma bactéria do 
gênero Rickettsia transmitida através da 
picada de algumas espécies de carrapa-

tos infectados, sendo o carrapato-estre-
la (Amblyomma sculptum) o principal 
deles. É importante frisar que não se 
trata do carrapato comum, encontra-
do em animais como cachorros. Ele é 
comumente encontrado em animais de 
grande porte, como bois, cavalos, além 
de aves domésticas, gambás, coelhos e, 
especialmente, na capivara. A doença 
não é transmitida de uma pessoa infec-
tada para outra, apenas por meio da pi-
cada do carrapato contaminado com a 
bactéria. A principal forma de se prote-

ger da doença é evitar locais onde pos-
sa haver carrapatos, isto é, lugares onde 
encontram-se os animais citados acima 
e áreas de mata. Caso seja necessário 
adentrar nestes locais, é recomendável 
utilizar calçados fechados e roupas cla-
ras (calças e camisa de manga compri-
da) que possam facilitar a visualização 
de carrapatos. Depois, basta inspecio-
nar o corpo a cada hora para remover 
eventuais carrapatos, puxando com 
uma pinça no sentido vertical.

Cuidados importantes
Se a pessoa entrar em áreas considera-
das de risco ou encontrar carrapato no 
corpo, e apresentar, nos próximos 15 
dias, febre súbita, dor muscular e dor 
de cabeça, é necessário buscar atendi-
mento médico imediatamente. 
O ideal é procurar uma unidade de 
saúde logo que surgirem os primeiros 
sintomas: •Febre •Dor de cabeça in-
tensa •Náuseas e vômitos •Diarreia e 
dor abdominal •Dor muscular constan-
te •Inchaço e vermelhidão nas palmas 
das mãos e sola dos pés •Paralisia dos 
membros que inicia nas pernas. Vale sa-
lientar que manchas vermelhas na pele 
nem sempre estão presentes e, às vezes, 
aparecem tardiamente. O ideal é não 
esperar o aparecimento dessas man-
chas para procurar um médico, pois, se 
a doença não for tratada precocemen-
te, pode se agravar e, em alguns casos, 
causar a morte.

Envelhecimento e pobreza são principais 
fatores de risco para cegueira

Novos clientes não podem ser captados até que a avaliação melhore

A Agência Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) aprovou o registro do 
medicamento Apretude (cabotegravir), 
nas formas farmacêuticas comprimido 
e suspensão injetável, com indicação 
de prevenção do contágio pelo vírus 
HIV, para uso em indivíduos com pelo 
menos 35 quilos. De acordo com a 
agência, o cabotegravir é um antirre-
troviral da classe dos inibidores da en-
zima integrase, que impede a inserção 
do DNA viral do HIV no DNA humano 
– um mecanismo de ação que evita a 
replicação ou a reprodução do vírus e 
sua capacidade de infectar novas célu-
las. “O medicamento injetável repre-
senta uma nova opção, pois pode pre-

venir o HIV sem a necessidade de se 
tomar um comprimido todos os dias”, 
destacou a Anvisa.

Entenda 
A chamada profilaxia pré-exposição 
(PrEP) no Brasil é indicada para pesso-
as sexualmente ativas, não infectadas, 
mas com risco aumentado de exposi-
ção ao HIV, e consistia, até então, na 
tomada de comprimidos diários para 
permitir ao organismo estar prepara-
do para enfrentar um possível contato 
com o vírus. De acordo com a Anvisa, 
o cabotegravir injetável, administrado 
a cada dois meses, chega como possi-
bilidade sobretudo para pessoas com 
dificuldade de aderir ao uso da PrEP 
oral e diária. 

Estudos clínicos
Ainda de acordo com a Anvisa, um dos 
principais ensaios clínicos de Fase 3 
que ajudaram a comprovar a segurança 
e a eficácia do cabotegravir foi realiza-
do em 43 centros de pesquisa de seis 
países além do Brasil: Estados Unidos, 
Peru, Argentina, Tailândia, Vietnã e 
África do Sul. 

Medicamento injetável é nova opção 
de prevenção contra HIV no Brasil
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Maio chegou e este é um mês que cos-
tuma ter definições importantes para 
as pessoas do Signo de Áries. A pri-
meira quinzena será marcada por Mer-
cúrio Retrógrado, e esse movimento 
do céu indica que você deveria rever 
seu comportamento de consumo – o 
que significa repensar a forma como 
você lida com seu próprio dinheiro

Vênus e Mercúrio estão em movimenta-
ção harmônica com Saturno, o que po-
tencializa parcerias produtivas e ótimas 
chances de negócios. Suas redes sociais 
serão prósperas e, principalmente após 
dia 21, sua intuição financeira poderá te 
guiar. Favorável para vendas e comércio.

Vênus em aspecto positivo com Jú-
piter indica receptividade para 
eventos artísticos e culturais.
Netuno promove leituras e conver-
sas que ligam sua essência à espiri-
tualidade. Você deseja evoluir nes-
te ponto e acredita que mergulhar 
no mundo das informações pode 
trazer conhecimentos necessários.

Júpiter em aspecto positivo com Vênus 
promove dinamismo na sua vida social. 
Você estará cercado de boas compa-
nhias, onde o lazer é enaltecido. Sol e 
Urano favorecem um ciclo excelente 
para sua saúde e terá possibilidade de 
realizar alguns tratamentos alternativos. 

Este é um momento proveitoso para o 
autoconhecimento; você entende que 
seu lado espiritual é muito mais do que 
uma simples consciência. Você tem sede 
de mais e vai beber da fonte. Buscar em 
terapias alternativas o que move você a 
tomar certas atitudes, fará com que você 
se conecte com a sua própria essência 

Marte no signo de Câncer em aspecto 
positivo com Sol e Urano em Touro 
indicam um momento bom para plane-
jar o que você quer atrair e cocriar. A 
sua criatividade neste período será sua 
maior virtude. E ainda terá apoio dos 
seus familiares. Continue firme nos seus 
propósitos, avançando em seus estudos.

Vênus em aspecto com Júpiter oferece um 
período benéfico para sua saúde. Alguns 
contatos com estrangeiros, vontade de 
aprender uma nova língua, fazer alguma 
viagem ou aprender e se aprofundar sobre 
algo pode ser um divisor de águas agora.

O desejo pelo contato físico, o excesso 
de controle e possíveis obsessões nas re-
lações ficarão evidentes, e você poderá 
se sentir desiludido. Procure dar espaço 
para os compartilhamentos da relação, 
ao sentimento de parceria. O seu cresci-
mento pessoal virá muito através de como 
convive com o outro, da forma como se 
doa e de como entrega o melhor de si. 

A tônica do mês de maio estará nos rela-
cionamentos. Será um mês de harmonia 
e suas emoções estarão mais estáveis. 
Estará mais empático também, ouvin-
do mais as pessoas e compartilhan-
do a sua sensibilidade para com a vida 
alheia. Sua comunicação será clara e 
será fácil de compreender o outro lado. 

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

No início do mês, muitas bênçãos po-
derão chegar até você. Vênus em Gê-
meos, em aspecto positivo com Júpi-
ter em Áries, promove agitação em 
seu meio social. Poderá fazer novos 
amigos, se sentindo muito feliz em 
compartilhar coisas com as pessoas.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Nestes dias, talvez seja inspirado por 
culturas estrangeiras, sinta vontade 
de aprender outro idioma ou ampliar 
seus conhecimentos sobre determina-
do assunto.Esteja aberto a novas des-
cobertas, pois isso será importante. 
Netuno, Sol e Marte em bons aspectos 
estimulam a busca pela espiritualidade

Será uma fase importante na ques-
tão que envolve a libertação de 
crenças limitantes na área familiar.
Ao saber quem você é de verda-
de, você lida melhor com as ad-
versidades da rotina do dia-a-dia.
Você estará mais consciente so-
bre seus talentos, expressando-os 

INGREDIENTES 

6 espigas de milho verde 
( com as palhas)
80ml de leite
120ml de leite de coco fresco 
90g de açúcar
2g de sal
5ml de extrato de baunilha
30g de bagaço de coco ralado 
(opcional)
Água quente

MODO DE PREPARO

Descasque as espigas de milho e re-
serve as palhas para enrolar as pamo-
nhas. Rale as espigas ou corte-as ren-
te ao sábado para extrair os grãos de 
milho. Bata os grãos no liquidificador 
com o leite, o leite de coco, o açúcar, o 
sal e a baunilha. Despeje a mistura em 
uma tigela e mexa bem para encorpar. 
Nessa etapa você pode incluir o baga-
ço do coco, que é opcional. Coloque 
a massa dentro das palhas de milho e 
amarre bem as pontas com barbante 
de algodão. Encha uma panela grande 
com água e leve ao fogo para ferver. 
Vá colocando as pamonhas uma após 
outra, de forma que todas fiquem sub-
mersas, e cozinha por 30 minutos. 
Não mexa para que elas não se des-
facam. Retire as pamonhas com uma 
escumadeira e reserve por 40 minutos 
antes de servir.

Em Cartaz

O filme acompanha uma dupla impro-
vável, Ember e Wade, em uma cidade 
onde moradores do fogo, da água, da 
terra e do ar vivem juntos. A jovem fo-
gosa e o cara que segue o fluxo estão 
prestes a descobrir algo elementar: o 
quanto eles realmente têm em comum. 
Acessibilidade compatível com App 
Movie Reading para pessoas com defi-
ciência visual ou auditiva. 

O Demônio dos Mares
Gênero: Suspense
Classificação: 16 Anos

Homem-Aranha: 
Através do 
Aranhaverso
Gênero: Ação
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema Culinária

Estreia: 22/06/2023

A Pequena Sereia
Gênero: Animação 
Classificação: Livre

Flash
Gênero: Ação  
Classificação: 14 Anos

Boogeyman - Seu 
medo é real
Gênero: Terror 
Classificação: 16 Anos

Transformers: O Despertar 
das Feras
Gênero: Ação 
Classificação: 12 Anos

A Prefeitura de Barueri, por meio da 
Secretaria de Recursos Naturais e Meio 
Ambiente (Sema), formou a segunda 
turma do curso Agente de Desenvolvi-
mento Socioambiental, que é gratuito e 
oferecido em parceria com a Fundação 
Instituto de Educação de Barueri (Fieb 
Tech). A solenidade com entrega de cer-
tificados ocorreu na quinta-feira, dia 15, 
na sede da Sema, no Jardim São Pedro.  
O curso foi ministrado entre março e 
junho (90 dias), com carga horária de 
165h. É aberto a toda população em ge-
ral, moradores da cidade ou não. A pró-

xima turma está prevista para o começo 
do mês de agosto deste ano. As inscri-
ções serão realizadas no início de ju-
lho.  O agente ambiental atua mapeando 
problemas socioambientais, contribui 
para a melhora na gestão ambiental no 
aspecto urbano, além de criar e geren-
ciar com diversos projetos a realização 
e o monitoramento de intervenções em 
favor do meio ambiente. O curso é reco-
nhecido pelo MEC (Ministério da Edu-
cação), uma oportunidade excepcional 
para quem pretende trabalhar na área. 
“É um curso bacana para pessoas que 
vão ajudar a melhorar a nossa parte am-
biental. São sementinhas que estão bro-
tando para que façam um meio ambien-
te melhor para Barueri e para o mundo. 
É o meio ambiente trabalhando para que 
possamos mudar a cultura de não acabar 
com tudo, mas sim a de criar”, destacou 
o secretário Marco Antônio de Oliveira 
(Bidu).  O geocientista da terra, Edson 
Oliveira da Silva, que é diretor do De-
partamento de Planejamento Ambiental 
da Sema e coordenador do curso, expli-
cou que todo conteúdo foi administra-
do por professores, todos técnicos da 
Sema, das áreas de engenharia ambien-
tal, biologia, ciências da terra, legisla-
ção ambiental e geografia.

Elementos Pamonha de Milho

Barueri forma novos agentes de 
desenvolvimento socioambiental

O tão aguardado Arraiá de Barueri 
começa nesta quinta-feira (22) com o 
show gratuito da dupla sertaneja Edson 

e Hudson. A atração, que inicia a partir 
das 20h, abre um dos maiores eventos 
culturais promovidos pela Prefeitu-

ra de Barueri por meio da Secretaria 
de Cultura e Turismo. Ao todo serão 
11 dias de shows gratuitos com gran-
des nomes da música brasileira, além 
de atrações típicas da época.  Nomes 
como Elba Ramalho, Alceu Valença, 
Paula Fernandes, Lucas Lucco, Péri-
cles, Trio Virgulino, Solange Almeida 
e outros garantirão a diversão das famí-
lias baruerienses. 
Além de muita música boa, o Arraiá 
Barueri 2023 trará a partir das 18h, 
barracas com comidas, bebidas e brin-
cadeiras típicas montadas por oito pa-
róquias católicas de Barueri geridas 
pela Diocese de Osasco. O evento con-
tará também com brinquedos infláveis, 
garantindo a diversão da criançada.  O 
Arraiá de Barueri seguirá até o dia 2 
de julho (domingo), encerrando com 
o grande show de Elba Ramalho. To-
dos acontecerão no palco montado em 
frente ao Ginásio Poliesportivo José 
Corrêa, que fica na avenida Guilherme 
Perereca Guglielmo, 1000.  

Feira Noturna do Centro 
Para melhorar a circulação do público 
nos dias dos shows, a Feira Noturna do 
Centro, que funciona às terças-feiras, ex-
cepcionalmente no dia 27 estará monta-
da em frente à Câmara Municipal de Ba-
rueri, na Alameda Wagih Salles Nemer.  

Arraiá de Barueri começa nesta 
quinta-feira com grandes shows

ENTRETENIMENTO

A atração, que inicia a partir das 20h, abre um dos maiores eventos culturais promovidos 
pela Prefeitura de Barueri por meio da Secretaria de Cultura e Turismo
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